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НОВОСТИ

Губернатор Прикамья потребовал найти деньги  
на установку стелы «Город трудовой доблести»

Назаседаниикраевогоорганизационногокомитета«Победа»28апреляпредседательсовета
ветеранов«Пермскихмоторов»РашидДзундзаобратилвниманиегубернатораДмитрияМахони-
нанато,чтовкраевойстолицедосихпорнеустановленастелавчестьприсвоенияПермизвания
«Городтрудовойдоблести».Оннапомнил,чтотакоезваниеПермиприсвоилиещёв2020году.

«Мысвамивместе,сглавойгородаделализакладкукамнянаместеустановкистелы.То,что
нашемугородуприсвоенозвание,сбольшимэнтузиазмомвстретиливсе.Темуказомпрезидента
званиеприсваивалось20городам,15изнихужеустановилистелы.Унасжекакая-тонеувязка.Хо-
телбыобратитьсяквамзапомощью,установитьхотелосьбывэтомгоду,желательнокюбилейной
дате»,—добавилон.

Главарегионапоручилправительствурешитьвопросфинансирования.
«Выправы,мыдавноужезакладываликамень.Пораужеувидетьэтустелу.Мнеказалось,что

вопросыфинансированиярешены,новпоследнеевремяполучаюинформацию,чтовбюджетене
хватаетденег.Странно,провсякиеарт-объектыслышу,про«ракушки»,которыедолжныустано-
вить,анастелуколлегиденегнайтипочему-тонемогут.Печально.Готовывсефинансовыеобяза-
тельствавзятьнасебя.Вопросвыправильноподняли—«ракушка»илистела.Важнее,наверное,
стела.Особенновсегодняшнеевремя»,—прокомментировалДмитрийМахонин.

Набор в Пермскую краевую музыкальную школу 
начнётся в апреле 2024 года

МинистркультурыПрикамьяАллаПлатоноварассказала,чтонаборвкраевуюмузыкальную
школувПермизапланированнаапрельследующегогода.

Поеёсловам,условиянаборастанутизвестны1сентября2023года,аотборначнётсяс1апреля
2024года.

ПрослушиваниябудутпроходитьнетольковПерми,ноивдругихгородахПрикамья.Дляжела-
ющихорганизуютподготовительныезанятия.Первыйучебныйгодвстенахкраевоймузыкальной
школыначнётся1сентября2024года.

ШколастроитсявкварталемеждуулицамиПапанинцев,Энегельса,БоровойиУглеуральской
вДзержинскомрайонеПерми.Этотобъектвластисобираютсясдатьвчетвёртомкварталеэтого
года.ПодобныхучрежденийвРоссиивсегодевять—вПермибудетдесятое.

Вкомплексебудет16учебныхи43музыкальныхкласса,концертно-репетиционныезалы,сту-
диязвукозаписи,концертныйзална400мест.Учитьсяздесьсмогут350человек.

Помимоклассовдляучёбы,вшколеразместятсябольшойконцертныйзал,студиязвукозаписи,
амфитеатр,репетиционныезалы,помещениядляхораиоркестра,интернатна100мест,атакже
просторныйдворсосвоимстадионом.

Поданнымвластей,насегодняшнийденьврегионеживут30тыс.детей,которыезанимаются
музыкой,онипобеждаютвовсероссийскихимеждународныхконкурсах.

Ведущим на открытии Российской студенческой весны 
в Перми будет Дмитрий Хрусталёв

ВестиоткрытиефиналаРоссийскойстуденческойвеснывПермибудетактёришоуменДмитрий
Хрусталёв.ОбэтомсообщилзампредседателяправительстваПермскогокраяАлексейЧерников.

Церемонияпройдёт26маяпередТеатром-Театром.Здесьбудутустановленытрибунына5тыс.
посадочныхмест.Известно,чтосущественнуюрольвшоусыграетфонтан.Режиссёрцеремонии
открытия—руководителькомпании«немхат»АлександрШумилин.

Церемониюоткрытиямероприятиясмогутпосетитьтолькоучастники.Правда,накануне,
25 мая,пройдётгенеральнаярепетиция,ивоттудаможнозайтипростосулицычерезметаллоис-
катель,отметилЧерников.

Активностьнаплощадиутеатральногофонтанабудетпродолжатьсянапротяжениивсехдней
студвесны:здесьразместитсятворческийгородок,гдебудутпроходитьспектаклистуденческих
театровиадаптированныепоказыгала-концертоввсехпермскихвузов,танцевальныезанятияидр.

Вюбилейнойстудвеснебудутучаствовать3500студентовизвсех89субъектовРоссийскойФеде-
рации.Конкурснаяпрограммапройдётнаразныхплощадкахгорода.

Отметим,чтообщаястоимостьпроведенияВсероссийскойстуденческойвеснывПермисоста-
вит300млнруб.Приэтом200млнвыделяеткраевойбюджет,а100млн—федеральный.
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ПЕРСПЕКТИВЫ 

Кино всё же будет
Принято решение о выкупе кинотеатра «Кристалл» в краевую собственность

Юлия Баталина

«Кинанебудет»—такназывалсямате-
риал«Новогокомпаньона»озакрытии
вфевраленынешнегогодакиноте-

атровсети«СинемаПарк»вторговомцентре
«Колизей»ив«Кристалле»наКомсомольском
проспекте.Спустядвамесяцавыяснилось,что
киновсёжебудет,покрайнеймере,в«Кристал-
ле»,которыйпланируетсяквыкупукраевыми
властями.

НасайтеправительстваПермскогокрая
26 апрелябылопубликованпроектпоста-
новленияобизменениикраевойинвестици-
оннойпрограммы,вкоторойпоявилсяпункт
оприобретениикраевымбюджетомнедвижи-
мостипоадресу:Комсомольскийпроспект,53,
дляразмещенияРегиональногомолодёжного
центра.Поэтомуадресунаходитсякинотеатр
«Кристалл»,которыйзакрылся26февраляны-
нешнегогода.

Болееранниередакциидокументапредусма-
тривалипростоприобретениенедвижимости
дляРегиональногомолодёжногоцентра,без
конкретногоадреса.

Документещёнеутверждён,егорассмотре-
ниепланируетсянаодномизмайскихзаседа-
нийправительства,однакоможноопределённо
ожидать,чтоонбудетпринят.Вбюджетена
приобретениенедвижимостидляразмеще-
ниямолодёжногоцентрапредусмотрено
300 млн руб.,однако,понашейинформации,
этасуммабудетсущественноувеличена:разго-
ворыидутоценепорядка500млнруб.

Какпояснил«Новомукомпаньону»вице-
премьеркраевогоправительстваАлексейЧер-
ников,внастоящеевремяидётюридическая
проработкасделкиссобственникомкинотеатра
АлександромФлегинским;процедурапокупки
зданиядолжнапройтилетом,илетомжедолж-
насостоятьсянебольшаяреконструкцияздания
дляприведенияеговсоответствиесновым
назначением.Так,вкинозалахпрактическинет
сцен,ановыйфункционалтребуетихналичия,
поэтомусценывбольшихзалахкинотеатра
будутпостроены.

ПословамАлексеяЧерникова,основным
резидентомбывшего«Кристалла»будетРегио-
нальныймолодёжныйцентр.Онбылобразован
вформегосударственногобюджетногоучреж-
дения1февраляпостановлениемправитель-
стваПермскогокрая.Сетьподобныхцентров
образуетсяповсейстране:этоотвечаетзадачам
новоймолодёжнойполитики—именноэти
центрыбудуткоординироватьдеятельность
детскихимолодёжныхорганизаций.Вприло-
жениикраспоряжениюкраевогоправитель-
стваосозданииорганизациинаписано,чтоеё
цели —«созданиеусловийдляэффективной
реализациивсехнаправлениймолодёжной
политики;созданиеусловийдлясоциализации,
саморазвитияисамореализациимолодёжи;со-
зданиеусловийдляреализациисоциальнозна-
чимыхмолодёжныхинициатив;формирование
устойчивойгражданско-нравственнойпозиции
молодёжи,привлечениемолодёжик участию
вобщественно-политической,экономической
жизни».

Ранеевкачестверезиденциимолодёжного
центрарассматривалосьзданиеклубаИнститу-
таракетныхвойскнаул.Окулова,5,однакооно
приобретаетсямуниципалитетомдляразмеще-
нияновойсценытеатра«Умоста».

Крометого,планируется,чтов«Кристалле»
разместится«Пермскаясинематека»,которая
переедетсюдаизкиноцентра«Премьер»на
ул. Пионерской,17.МинистркультурыПерм-

скогокраяАллаПлатоновасчитает,чтомежду
молодёжнымцентромисинематекойможет
выстраиватьсясотрудничествопопринципам
работысоциальныхкинозалов,вкоторыхки-
нопоказысопровождаютсялекциями,дискус-
сиямиипростообщениемзаинтересованных
зрителей.

Поданным«Новогокомпаньона»,губернатор
ПрикамьяДмитрийМахонинпоручилпрора-
ботатьвозможностьпроведениявсентябре
в «Кристалле»первогокрупногособытия—фес-
тиваляимпакт-кино«Лампа».

Напервомэтаже«Кристалла»могутоткрыть-
сяточкиобщепита,ресторанывсотрудничестве
сбизнесомдлячастичнойокупаемостиэксплу-
атацииздания.ПомнениюресторатораОлега
Ощепкова:вмолодёжномцентре«просится»
моднаякофейняилизаведениефаст-фуда.

Ощепков,которыйявляетсяучастником
проекта«Эффективныймуниципалитет»Перм-
скогофилиалауниверситета«Высшаяшкола
экономики»,считает,чтоРегиональныймоло-
дёжныйцентрмогбыосновыватьсянаболееак-
тивномгосударственно-частномпартнёрстве.

Олег Ощепков, ресторатор, бывший ми-
нистр культуры Пермского края:

— Примеров эффективных многофункциональ-
ных молодёжных центров в России немного. Можно 
взять, например, «ФабЛаб» в Мончегорске, кото-
рый был создан на условиях государственно-част-
ного партнёрства с участием «Норильского нике-

ля». Это и центр знаний, и центр компетенций. 
Его ключевой особенностью является так называ-
емый «мейкер спейс» — пространство, «упакован-
ное» различными станками и технологиями.

Там можно вместе с наставником разрабо-
тать новую коллекцию одежды и изготовить её, 
заняться 3D-моделированием или попробовать 
себя в производстве деревянной мебели. Можно 
записать музыкальный альбом или клип. Там всё 
для этого есть: станки, оборудование, расходные 
материалы, опытные наставники.

Этот формат первоначально возник в Сканди-
навских странах при библиотеках: сама библиоте-
ка становится тогда центром знаний, где регу-
лярно проходили лекции и семинары, посвящённые 
новым производственным возможностям, а после 
этого можно применить новые знания в «мейкер 
спейсе».

«Мейкер спейс» и коворкинг — вот что мог-
ло бы быть в здании бывшего кинотеатра. При 
коворкинге мог бы работать проект «Разведка 
боем» — офлайн- и онлайн-площадка для пит-
чинга стартапов. Проект начинался в Перми, но 
теперь превратился в российский, поддержанный 
Сколково и Сбербанком. Если бы пермский моло-
дёжный коворкинг был поддержан «Разведкой» — 
регулярной школой и питчингом стартапов, он 
мог бы стать популярной федеральной площадкой, 
а пермские молодёжные проекты получили бы 
достойный старт.

Государству нетрудно закупить оборудование 
для подобной площадки, а в городе достаточ-
но людей, чтобы собрать обойму наставников, 
лидеров различных бизнес-направлений, которые 
могли бы обучить, направить буйную молодёжь, 
которая придёт в этот центр, сформировать 
какие-то группы по интересам и команды будущих 
стартапов. Крайне интересная работа, тем более 
что в России подобных площадок практически нет, 
и Пермь могла бы ещё раз активно засветиться 
в федеральной повестке. 

ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

Дмитрий Махонин поручил  
проработать возможность проведе-
ния в сентябре в «Кристалле» первого 
крупного события — фестиваля  
импакт-кино «Лампа»

300
млн руб.
заложено  
в бюджете  
на приобре-
тение недви-
жимости для 
размещения 
молодёжного 
центра
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Конъюнктура

Проходит ряд меро-
прия тий в преддверии 
300-летия Перми, и мы уже 
наблюдаем дефицит номер-
ного фонда города и края

Полина Путякова

Вконцемартасталоизвестноотом,чтоПермскийкрайоказалсявчисле33регио-
нов,которыеполучатсредстваизфеде-

ральногобюджетадлясохраненияльготного
кредитованиянастроительствокомфортных
отелейкатегории«тризвезды»ивыше.

Федеральныевластиобъясняютсохранение
этоймерыподдержкиврамкахнацпроекта
«Туризмииндустриягостеприимства»уве-
личениемспросанапоездкипостране.Пред-
полагается,чтовыделенныеденьгипомогут
привлечьновыхинвесторов,окажутсодействие
местномубизнесунастроительствоирекон-
струкциюгостиниц.

Однакопермскиеэкспертывсферетуризма
игостеприимствасчитают,чтоинвестицион-
наяпривлекательностьгостиничногобизнеса
в регионеневысока.

БОЛЬШЕ НЕ НУЖНО
Экспертывысказываютнапервыйвзгляд

парадоксальноемнениеотом,чтосуществую-
щегопредложениянарынкегостиничныхуслуг
достаточно,хотяпериодическивозникаютси-
туации,когдамествнихнехватает.«Проблемой
являетсятолькото,чтомероприятия,которые
проводятсявгороде,совпадаютподатамиэто
создаётдискомфортигостям,игостиницам,
таккаквэтипериодыощущаетсянехватка
номерногофонда.Ноеслибымероприятиябыли
распределеныравномерновкалендаре,тосуще-
ствующегономерногофондабылобыдостаточ-
но», —считаетЕленаВолк,кандидатгеографи-
ческихнаук,доценткафедрытуризмаПГНИУ.

СколлегойсогласенПавелШиринкин,
кандидатгеографическихнаук,заведующий
кафедройсоциально-культурныхтехнологий
итуризмаПГИК.Онподчёркивает,чтоэта
ситуацияособенноостравтерриторияхПерм-
скогокраязапределамиегостолицы:вовремя
фестивалейилидругихкрупныхмероприятий
вмуниципалитетахместазаполненына100%.

ЧтокасаетсяПерми,тозависимостьуровня
загрузкиотсобытийногокалендарязаметна
издесь.«Вгородепроходитрядмероприя-
тийв преддверии300-летияПерми,имыуже
наблюдаемдефицитномерногофондагорода
икрая.Благодаряпандемиисталболеевос-
требованвнутреннийтуризм,чтотожевлияет
наспросвотелях.Ввесенне-летнийпериод
в отеляхзагородноготипабудетзагрузка,при-
ближеннаяк100%.Чтокасаетсябизнес-отелей,
тозагрузкавпиковыеднинедели,аименносо
вторникапочетверг,будетстремитьсяк100%,
в выходныедниоколо50%сучётомразрабаты-
ваемыхотелямимаркетинговыхакцийипред-
ложенийдляпривлечениягостей»,—считает
ИванНорин,главапредставительстваФедера-
циирестораторовиотельеровРоссиивПерми.

ПоданнымРосстата,запрошлыйгодПерм-
скийкрайпринял818,5тыс.туристов,чтоявля-

ТЕНДЕНЦИИ 

В отелях пусто не бывает
Эксперты оценили перспективы развития гостиничного рынка Прикамья

етсярекорднымпоказателем.Поданнымкрае-
вогоминистерстватуризма,в2022годуобъём
турпотокаврегионевыросна13%куровню
2021года.Приэтомсреднийприросттурпото-
капостранесоставил10%,апоПриволжскому
федеральномуокругу—11%.

Врегиональномминистерстветуризма
отмечают,чтов2022годутакжеувеличилась
идостигларекордныхзначенийдлительность
турпоездокпоПермскомукраю.Всреднем
одинтуристтеперьвпоездкепоПермскому
краюпроводит4,5ночи,тогдакак,кпримеру,
в Татарстанеэтозначениесоставляет3,2ночи,
а в среднемпоПФО—4,0.

Однакодажеположительнаядинамика
турпотоканеявляетсяединственнымидо-
статочнымоснованиемдлятого,чтобычисло
гостиницначалорасти,считаетПавелШирин-
кин:«Какэтонистранно,ноотельныйбизнес
напрямуютуризмнекоррелирует.Гостинич-
ныйбизнесэтодолговременноевложение:если
онсоздан,выживатьпридётсявлюбомслучае,
независимоотгеополитических,экономиче-
скихисоциальныхпотрясений,карантиновтех
же.Атурпотокотнихоченьзависим,поэтому
прямойсвязимеждуэтимиявленияминет».

Помнениюэксперта,есливтерриторииесть
интересныйтуристическийресурс,интересное
мероприятие,тоотсутствиегостиництуристов
ненапугает.Илишьприналичиистабильного
спросавтечениедвух-трёхлетможновклады-
ватьсявстроительствогостиниц.«Ихимеет
смыслстроитьподсуществующийстабиль-
ныйпочтиежедневныйспрос—яневижуего
вПермииПрикамьевдостаточномдляновых
гостиницобъёме»,—отмечаетШиринкин.

ВОПРОСЫ РАСЧЁТОВ
ВтожевремявМинистерстветуризмаПерм-

скогокраяговорятосуществованииврегионе
потребностивновыхгостиницах3*ивыше.
«Подтверждениемэтомуслужатреализующи-
есянатерриториигородаизаегопределами
проекты.СогласноданнымРосстата,запослед-
ниечетырегодарегионпоказалположительную
динамикупочислуколлективныхсредствраз-
мещения(отели,гостиницы,санаториии другие
средстваразмещения).С2019по2022годобщее
числообъектовразмещенияв регионевырос-
лона80единицикконцу2022годасоставило
479единиц.Следствиемэтогосталиприрост
номерногофондаколлективныхсредствразме-
щения», —говорятвминистерстве.

ПоданнымПермьстата,в2021годучисломест
вколлективныхсредствахразмещенияв крае
составляло30982,асреднегодовойуровеньих
загрузкисоставлял29%.Такиеданныеприводит
ЕленаВолк.«Порезультатамнашегообследова-
нияв2021годууровеньзагрузкив гостиницах
Пермскогокраяотличалсявзависимостиот
территорииисоставлялот13,6%(Чердынский
район,Соликамск,Березники)до51,6%(Коми-
Пермяцкийокруг).ВПермиэтотпоказатель
составил48,4%.В2022годусредняязагрузкапо
городуПермисоставила46,8%.Длянаилучшей
окупаемостисреднегодоваязагрузканомерного
фондадолжнабыть60–70%»,—говоритэксперт.

Поеёпрогнозам,втекущемгодууровень
загрузкисущественноувеличился(до70%)
в связисмероприятиямивчестьюбилеягоро-
да.Однакоеслив2024годунебудутзаплани-
рованыкрупномасштабныемероприятия,то
загрузкавернётсянауровень2021–2022годов.

Другиерасчётыприводитминистерство
туризма:поегоданным,загрузкавгостиницах
уровня3–5*вкрупныхтуристскихцентрах
в среднемдостигаеткакраз60–70%,авкруп-
нейшихсанаторно-курортныхорганизациях —

до80–100%.Всреднемпорегионуназывается
уровеньзагрузкив40–50%.

«Такойуровеньзагрузкиговоритотом,что
преждевсегосуществуетвысокийспросна
отеливысокогоуровня(4–5звёзд),гдечаще
всегоразмещаютсяделовыетуристы,участни-
кимногочисленныхмероприятийииндивиду-
альныетуристы,предпочитающиекомфортное
размещение.Такжесуществуетпотребность
и в гостиницахсреднейкатегории3*,особен-
ноэтоактуальнодлямалыхисреднихгоро-
довПрикамья,очёмговоритуспешныйопыт
открытияновыхгостиниц,напримервЧерды-
ни», —отмечаютвласти.

В КОМПАНИИ ДРУГИХ МИЛЛИОННИКОВ
Опрошенныеэкспертыполагают,чтогости-

ничныйсервисвПермипокачествуиуровню
ценвцеломсоответствуетдругимгородам.

Втожевремясоотношениеценыикачества
неменяетсятакжебыстро,каквдругихгоро-
дах-миллионниках,считаетИринаОвчиннико-
ва,старшийпреподавателькафедрытуризма
ПГНИУ.«Из-заотсутствиясистемныхмеропри-
ятийиразвитиясобытийноготуризмаразвитие
услугипроисходитпассивно.Хорошийпример
такоговлияния—Пермь-300,когдакконкрет-
номумероприятиюрядотелейподготовились:
провелиреновациюномерногофонда,запу-

в среднем 
проводит 
турист,  
приезжаю-
щий в Перм-
ский край 

4,5
ночи

Строительство пятизвёздочной гостиницы  
в составе МФЦ «Эспланада» планируется завершить в этом году

ФОТО ИВАН ПЕТРОВ
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Сейчас  
из-за высо-
кого спро-
са в связи 
с юбилеем 
города 
цены  
на гостини-
цы в Перми 
увеличи-
лись  
в среднем 
на 20%

стилидополнительныеуслуги,внесливменю
ресторановблюданациональнойкухни», —го-
воритэксперт.

Какследствие,вгостиницахПермидолгое
времянеменяласьстоимостьразмещения
ииногдаонабыланиже,чемвдругихгоро-
дах-миллионниках.Однакосейчасиз-завысо-
когоспросавсвязисюбилеемгородаценына
пермскомрынкеувеличилисьвсреднемна20%,
констатируетИванНорин.«Скореевсего,сейчас
соотношениеценыикачестваменееадекват-
ное,чембылораньше,потомучтовсеотельеры,
почувствовавувеличениеспроса,такилииначе
поднялицены.Вдругихгородах-миллионниках
наданныймоментнетсобытийныхмероприя-
тийподобногомасштаба,поэтомутамсредняя
стоимостьномераувеличиласьпримернона
процентинфляции»,—говоритон.

ПомнениюПавлаШиринкина,несмотря
наточтообъективностоимостьразмещения
обусловленадлиннымотопительнымсезоном
идругимирасходами,субъективноонаможет
ощущатьсякакзавышенная:«Частьвладельцев
гостиницвтерриторияхпонимаеткачество,
видимо,какопределённыйсписоктого,что
должнобытьвномере.Безучётатого,какэто
оформлено,насколькотребуетремонта,вкаком
находитсясостоянии.Поэтомуеслиговорить
осоотношенииценыикачества,топоследнее
частенькохромает,иэтосоздаётуклиентаощу-
щение,чтоценазавышена».

К ВЫГОДЕ ГОСТЕЙ
ВнастоящеевремянаместеДК«Телта»по

ул.Окулова,14ведётсястроительствочеты-
рёхзвёздочногоотеля.Ещёоднагостиница
такойжекатегориипроектируетсянаместе
бывшегокорпусаВКИУпоадресуОкулова,4.
Крометого,ужевэтомгодупланируетсязавер-
шитьстроительствопятизвёздочнойгостини-
цывсоставемногофункциональногоцентра
«Эспланада».Объектвозводитсянатерритории,
ограниченнойулицамиПопова,Монастырской,
ОсинскойиПетропавловской.

Учитываяситуациюнарынке,реализация
этихпроектовивозможноестроительство
новыхотелейсприменениемгосподдержки,
экспертыожидаютусиленияконкуренциина
рынке.

ПомнениюЕленыВолк,гостямтакаякон-
куренциябудетвыгодна,посколькуприведёт
к снижениюцениповышениюуровнякачества.
Правда,исключениесоставятпериодыкрупных
мероприятий:вэтовремя,какправило,цены
растут.Этумысльподдерживаети ИванНорин:
«Вероятностьсниженияценприобострении
конкуренциисуществует,иоченьбольшая.Есть
многопримеровгородов,которыеврамках
подготовкикчемпионатумирапофутболу
сталиобладатьбольшимколичествомотелей
хорошегокачества.Этоповлиялонасреднюю
стоимостьномеров,потомучтопослетакого
масштабногомероприятиярезкоснизился
спрос,аотелямнадокак-тоработать.Особенно
страдаютоттакихсниженийценыв выходные
дни,потомучтоотельнадозаполнять,апотока
гостейвтакомколичествеуженет».

Новтожевремякакие-тоизмини-отелей
с номернымфондомменее10номеровневы-
держатэтойгонкииуйдутсрынка,полагает
ИванНорин.Однакоэтатенденциянезатронет
качественныеобъекты,считаетПавелШирин-
кин.

«Туризможиваетвпостковидныйпериод,
этоотмечаютвсетурфирмы.Думаю,чтоне
исключеныбанкротствачастиотелей,несоот-
ветствующихожиданиямтуристовитурфирм
покачеству.Этообъектысявнозавышенной
ценойпридизайне«а-лясовок».Помоим
наблюдениям,сейчастуристыпредпочитают
болеедорогие,нокачественныеуслуги.Хоро-
шимпримеромбудетновыйотельвЧердыни
«Насемихолмах»,гдекачествоиоборудование
наоченьвысокомуровне.Естественно,чтовсе
другиеотелигородабудутпроигрыватьэту
конкуренцию»,—говоритэксперт.

Поегомнению,ставканабюджетныйуро-
веньсрабатываеттолькопридефицитемест
дляразмещениявтерритории.

Уважаемые ветераны войны и труженики тыла!
Примите искренние поздравления с великим праздником — 

Днём Победы!
Это священный и дорогой для каждого из нас праздник, который мы встречаем 
с особыми чувствами. Мы всегда будем чтить подвиг всех, кто героически сра-
жался на фронтах Великой Отечественной войны, трудился в тылу, восстанавли-
вал страну в послевоенные годы. 
От всей души желаю вам крепкого здоровья, мира и благополучия!  
С праздником 9 мая!

С уважением, сын ветерана ВОВ,  
председатель Союзной общественной палаты по Пермскому краю  

Ильнур Минахматович Гарифуллин

В Перми в мае 2023 года установят  
новый арт-объект «Посикунчик»

Вмаеэтогогодаукафенациональнойкухни
«ЧӧскытКерку»наул.Пермскойпоявитсяно-
выйарт-объект,посвящённыйпосикунчикам.
РаботувыполнитскульпторРустамИсмагилов.

Памятниквыполнятизбронзыинержаве-
ющейстали.Самобъектбудетпредставлять
собойстоликстарелкой,накоторойлежатдва
пирожка:«посЕкунчик»и«посИкунчик».Высо-
таскульптурысоставитпорядка120см,а габа-
ритыстолика—50на50см.

Какрассказалсамавтор,оннамеренно
использовалвназваниигласныеИиЕ,чтобы
отразитьдвойнуюверсиюпроисхожденияна-
званияпопулярныхпирожковсмясом.

«Покаработыещёпродолжаютсявма-
стерской.Воснове—литьёизбронзы,также
использовананержавеющаясталь,основание—
из бетона.Высотаарт-объекта—1,2метра,сама
скульптуранебольшая—полметранаполме-
тра»,—пояснилавтор.

Эскизыифотографиирабочегопроцессаон
поканепоказывает.Планируется,чтоарт-объект
будетпредставленвGastroportнатуристическом
форумевмае.Затемработускульптораустановят
водворикекафе«ЧӧскытКерку».Тампройдёт
торжественноеоткрытие,послечегоарт-объект
будетпостояннонаходитьсявэтомместе.

РустамИсмагилов—выпускникУральско-
гофилиалаРоссийскойакадемииживописи,
ваянияизодчества.Онработаетсметаллом,
льдом,снегомидругимиматериаламивраз-
личныхнаправлениях,втомчислемонумен-
тальнаяскульптура.Создаётвитражиразлич-
нымитехниками.

Исмагиловавтортакихработ,как«Пермяк
солёныеуши»и«Памятникводопроводчику».
Поегопроектубылсозданарт-объект«Часы
обратногоотсчёта»,установленныйв2018году
вРазгуляе.Ониотсчитываютвремядо300-лет-
негоюбилеяПерми.

НОВОСТИ

Начинается оформление Перми  
юбилейной символикой

С24апреляначалосьоформлениеПерми
юбилейнойсимволикой.Обэтомназаседании
правительстваПермскогокрая26апрелярас-
сказалазаместительпредседателярегиональ-
ногоорганизационногокомитетапоподготовке
ипроведениюпразднования300-летияоснова-
нияПермиНатальяГалкина.

Поеёсловам,основнымэлементомпразд-
ничногооформлениягородастанетслоган«Всё
реально!»,утверждённыйоргкомитетомпо
подготовкепразднованиявдекабре2022года.

Насегодняшнийденьуслогана«Всёре-
ально!»появилосьграфическоеисполнение
иразработангайдбукпоегоиспользованию
навсехповерхностях:внаружнойрекламе,
печатныхизданиях,нацифровыхносителях.
«Ужесначаламаявгородезапуститсяреклам-
наякампания,подчёркивающая,чтовПерми
идляпермяков—всёреально.Тема300-летия,
начинаясмая,будетпредставленавпермском
аэропортуинадругихтранспортныхузлахсто-
лицырегиона»,—пояснилаНатальяГалкина.
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98%
составил рост 
оборота про-
даж товаров 
и услуг на 
Wildberries 
в 2022 году 
по сравнению 
с предыду-
щим годом 

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Перешли в онлайн
Продажи на маркетплейсах растут, тогда как торговые центры теряют своих посетителей

Елена Синица

ОНЛАЙН РАСТЁТ
Перекосвсторонуонлайн-шопингастано-

витсявсёболееочевидным.В2022годупоку-
пателиприобреличерезWildberries1,9млрд
товаров.Этотпоказательна81%больше,чем
в 2021году.Изних96%являютсясоциально
значимымиитоварамипервойнеобходимости.

Втожевремячислонепосредственнозаказов
достигло1,5млрд(+88%годкгоду),аоборотот
продажтоваровиуслугнаWildberriesувели-
чилсяна98%,до1,669трлнруб.

Заметнеевсеговырослитемпыпродажтаких
категорий,каксантехника(+321%годкгоду),
оборудованиедляумногодомаибезопасности
(+231%),продукциядлясадоводства(+224%),
фото-ивидеотехника(+188%),садоваятехника
(+185%).

Еслиговоритьпрообъёмыпродаж,тонаи-
большиезафиксированывкатегорияхfashion
(одежда,обувь,аксессуары),FMCG(продукты,
товарыдляноворождённых,хозяйственные
средстваит.д.),продукциидляблагоустрой-
ствадомаидачи,детскихтоваров,бытовой
техникииэлектроники.

Впользутого,чтомаркетплейсынабирают
обороты,говоритито,чтототжеWildberries
нарастилплощадьскладскойинфраструкту-
рына2млнкв.м.Кромеэтого,онвыходит
и нановыерынки.Например,впрошломгоду
WildberriesзапустилпродаживУзбекистане,
открылпервыелогистическиецентрывАрме-
ниииКиргизии.

Интересно,что,поданнымнаконецмарта
2023года,кмаркетплейсуприсоединилось
около1,2тыс.новыхбрендов,приэтом60%из
них—российские.Активнеевсегопокупате-
лионлайн-платформызнакомилисьсновыми
брендамидекоративнойкосметики,беспровод-
ныхнаушников,нижнегобелья.

ВOzonговорят,чтозаполный2022год
оборототпродаж(включая услуги. —Ред.),
выросна86%.Количествозаказовувеличи-
лосьболеечемвдвое—до465млнзаказовза
полный2022 год.Наэтоповлиялоувеличение
базыпокупателейиростчастотностизаказов,
говорятв компании.За2022годколичество
активныхпокупателейувеличилосьна9,6млн
исоставило35,2 млнчеловекгодкгоду,до
832,2млрд руб.

Всамыебыстрорастущиекатегории
в 2022 годувошлипродуктыпитания(включая
категориюFresh),авто-имототовары,товары
длястроительстваиремонта,товарыдляспор-
та,одежда(однаизключевыхкатегорийдля
Ozonвэтомгоду),мебель.

Количествоактивныхпродавцоввыросло
в 2,5разагодкгодуидостигло232000.Общая
площадьскладскихпомещенийOzonувеличи-
ласьна36%годкгодуидостигла1,4млнкв.м.
Компаниятакжезапустилафулфилмент-
центрывКазахстанеиБеларуси.

А ЧТО С ОФЛАЙНОМ?
Показателипосещаемостизапервыйквартал

2022и2023годовнаходятсяпримернонаодном
уровне,в2023годугостейбыловсегона0,71%
больше,отмечаетисполнительныйдиректор
ТРЦ«Планета»ЕвгенийКаштанов.Вэтомгоду
можнозаметить,чтопосещаемостьиспросбы-
стровосстанавливаются:относительнофевраля
вмарте2023годапосещаемостьвырослана
27%,подмечаетон.

«Всеобщаярастерянностьвфеврале2022года
ипоследующийуходкрупныхмеждународных
брендовсроссийскогорынкаспособствовали

спросунатоварыпервойнеобходимости.Спу-
стявремялюдисталивозвращатьсявторговые
центрынетолькозаними,ноизадругими
товарами.Восстановитьтрафикудалосьзасчёт
открытийновыхарендаторовиресторанов»,—
прокомментировалон.

Чтокасаетсятого,чтонапротяжениигода
людиактивносокращалирасходы,тоскорееэто
былосвязаносвысокойнеопределённостью,
чемсжеланиемэкономить,говоритКаштанов.

Передтемкаксовершитьпокупку,люди
сначаланесколькораззадумывались,насколь-
коэтоприобретениецелесообразновтекущих
обстоятельствах.

«Сегодняулюдейестьпонимание,чтоушед-
шиебрендылибоневернутся,либовернутся
в другомкачестве,поэтомупокупательская
активностьсталавосстанавливаться»,—отме-
чаетон.

Финансовыйдиректоруправляющейком-
пании«Риал»МаринаМедведеваотмечает,что
сейчасокаком-либовосстановлениипокупа-
тельскогоспросаговоритьрано.Да,посещае-
мостьрастётивыручкауарендаторовтоже,но
этоскореепроисходитиз-затого,чторастут
цены,поясняетона.

«Даивцелом,всесейчасбольшеуходят
в онлайн-торговлю.Тамвсётожесамое,только
дешевле,можносэкономить.Вторговыйцентр
можноприйтииужепростопримеритьили
прицениться»,—говоритона.

Приэтомонаотмечает,чтоврядливосстанов-
лениепроизойдёт,покалюдинесменятсвоёотно-
шениекпотреблению.Сейчаспришлосьопустить-
сянаступенькунижевпланекачестватоваров.

«Мызамениликонфеткунасахар.Вродето
жесамое,сладковедь?Новотговоритьотом,
чтозавтра-томыкупимконфетку—неможем.
Даиксахаруможнопривыкнуть»,—проком-
ментировалаона.

Говоритьотом,чтолюдисталисуществен-
нохужежитьнесовсемкорректно.Ностоит
понимать,чтовесьударпришёлсянасредний
класс.ПословамМедведевой,ранееонипоку-
паливещьпольскогопроизводства,асейчасза
этижеденьгимогуткупитьтолькокитайского.
Люди,которыеотносятсякклассунижесредне-
го,измененийнепочувствовали,каките,что
классомсущественновыше.

Представителисреднегоклассапокачто
в большеймассесвоейморальнонеготовыпе-
реориентироваться,втомчислепоэтомувозник
отложенныйспрос.Иэтотэффектотложенного
спросарастянетсянасрокориентировочно
в полторагода,считаетМедведева.

«Еслираньшемыстремительнопадали,то
сейчасстабилизировались.Первыеподвижки
могутначатьсякосени,ополномвосстановле-
нииможнобудетговоритьв2024году.Однако
многоебудетзависетьотпоказателейинфля-
ции.Сейчасжевсёровноплохо,нохорошо,что
нехуже.Кэтомунужноотноситьсясинтере-
сом»,—резюмировалаМедведева. 

Все сейчас больше уходят  
в онлайн-торговлю. Там всё то же са-
мое, только дешевле, можно сэконо-
мить. В торговый центр можно прийти 
и уже просто примерить или прице-
ниться

Татьяна Букина, руководитель депар-
тамента экономики и финансов НИУ 
ВШЭ — Пермь:

— Люди поняли преимущество онлайн- 
формата. Во-первых, это банально про эко-
номию времени, а это очень ценный ресурс. 
Людей привлекает возможность доставки на 
дом, причём довольно быстрой. Кроме этого, 

если не подойдёт товар, на маркетплейсе его гораздо проще сдать 
и получить свои средства назад, нежели в офлайн-магазине. 
Конечно же, вопрос и экономии средств. В стоимость товара 
на маркетплейсе не входят затраты на аренду помещения, зар-
платы кассирам и прочее. Помимо этого, мы успели вкусить все 
прелести этого формата за несколько лет пандемии. Тогда его 
активно применяли за неимением других вариантов, вот и изме-
нилась поведенческая модель покупателя.
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Вклад в будущее  
ЛУКОЙЛ и Пермский Политех готовятся к открытию  
образовательного центра в Когалыме — самого современного  
и высокотехнологичного учебного заведения в стране

Алёна Морозова 

Нефтяная отрасль является одним из мощнейших 
пластов экономики Пермского края. И во мно-
гих направлениях нефтяники являются действи-

тельно первопроходцами.
Компания «ЛУКОЙЛ» тесно сотрудничает с Перм-

ским Политехом. Подготовку инженеров-нефтяников 
вуз начал в 1961 году, и сегодня его выпускники трудят-
ся в самых разных уголках страны и мира. Взаимодей-
ствие идёт по самым разным направлениям. Руко-
водители предприятий принимают участие в работе 
государственной экзаменационной комиссии, при 
поддержке компании в университете было открыто 
несколько оборудованных лабораторий, учебных 
аудиторий с современной компьютерной техникой, 
закуплен полнокомплектный тренажёр — имитатор 
бурения и многое другое. В результате 80% диплом-
ных работ подготовлено по материалам, собранным 
в ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ.

Кроме того, в Пермском Политехе создана базовая 
кафедра ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ «Инновационные техноло-
гии добычи нефти и газа», которая ежегодно выпу-
скает до 10 высококвалифицированных инженеров. 
Её возглавляют руководители лукойловских предпри-
ятий. Обучение здесь выстроено так, чтобы будущие 
специалисты были максимально готовы к работе 
в нефтяной отрасли с первого курса. Благодаря этому 
на предприятие приходят инженеры со знанием про-
изводства и умением применять теорию на практике, 
способствовать улучшению показателей предприятия 
за счёт внедрения современных подходов.

ОТ ТЕОРИИ К ПРАКТИКЕ 
В 2019 году руководство компании приняло ре-

шение открыть филиал Пермского Политеха в одной 
из ключевых точек добычи нефтяников — городе 
Когалыме. Было подписано четырёхстороннее со-
глашение между правительствами Пермского края 
и Ханты-Мансийского автономного округа, компанией 
«ЛУКОЙЛ» и Министерством образования и науки 
РФ. И в настоящее время при активной поддержке 
компании в Когалыме строится современный образо-
вательный комплекс, который откроет свои двери уже 
в сентябре. Его основная задача — готовить специа-
листов, которые способны реализовывать уникальные 
проекты компании на глобальном рынке. 

Костяк нового филиала ПНИПУ составят студенты 
корпоративных групп ЛУКОЙЛа, которые были соз-

даны в 2020 году на базе кафедры компании в Перми. 
Они формируются целевым набором: каждый студент 
заключает договор с предприятием своего регио-
на, где после окончания обучения он отработает не 
менее трёх лет. В настоящее время в корпоративных 
группах обучаются 168 студентов. Вместе с первокурс-
никами 2023 года они отправятся на учёбу в новый 
филиал Пермского Политеха в Когалыме. И ребята 
к этому готовы, в том числе и потому, что знают: им 
гарантировано трудоустройство в одной из ведущих 
компаний страны.

«ЛУКОЙЛ организовал корпоративные группы, 
в которых учатся ребята из Калининграда, Анапы, 
Республики Коми, Астрахани, Салехарда, Пермского 
края и других территорий присутствия. С первого кур-
са их погружают в корпоративную культуру, в учебный 
процесс внедряются такие форматы, как мастер- 
классы и тренинги. Таким образом компания готовит 
для себя будущее», — объясняет директор образова-
тельного центра в Когалыме Михаил Турбаков.

Для студентов корпоративных групп разработана 
специальная образовательная программа. С момента 
поступления они включаются в рабочую среду ком-
пании, для них проводятся экскурсии на шельфовую 
платформу в Астрахани, производственные объекты 
в Когалыме, Пермском крае и другие. Такой уникаль-
ный формат «выноса» занятий за стены университета 
ребятам запоминается гораздо лучше, ведь они стано-
вятся полноценными участниками рабочего процесса.

Кроме того, по словам Михаила Турбакова, посе-
щение реальных производственных объектов помо-
гает сформировать настоящую проектную команду: 
«Каждую корпоративную группу можно отправить 
в любую точку мира и смело ставить на всю произ-

водственную цепочку. Ещё одна задача — развитие 
мобильности у ребят, важно дать им понимание 
того, что можно родиться, например, в Калинин-
граде, а добывать нефть в Западной Сибири, или 
наоборот».

КОМФОРТНАЯ СРЕДА 
Стоит отметить, что для студентов корпоративных 

групп созданы максимально комфортные условия для 
учёбы и проживания. Им компенсируется двухра-
зовый проезд в год до места жительства и обратно. 
Специально для них, пока образовательный центр 
в Когалыме достраивается, в Перми были построены 
два студенческих общежития на 100 мест «Парма» 
и «Югра», которые разительно отличаются от привыч-
ных всем общежитий. Двухместные комнаты осна-
щены мебелью и необходимой бытовой техникой, 
системой «Умный дом», Wi-Fi и биометрическими 
идентификаторами с функцией распознавания лица. 
В каждом корпусе предусмотрены кухни-столовые, 
помещения бытового назначения. Точно такие же 
комфортные условия будут у студентов и в Когалыме, 
в новом образовательном центре. 

Компания ввела дополнительное поощрение для 
студентов корпоративных групп. Отличники получают 
именные стипендии, а первокурсники, набравшие 
более 225 баллов на ЕГЭ, — «подъёмные».

«По-другому нельзя. За высококлассных специали-
стов надо бороться с первого курса», — резюмирует 
Михаил Турбаков.

Корпоративные группы в цифрах: 

корпоративных  
групп

студентов города –  
география  
студентов

направления  
подготовки

6 3168 23

На правах рекламы

 ЛУКОЙЛ организовал корпо-
ративные группы,  в которых учатся 
ребята из Калининграда, Анапы, Ре-
спублики Коми, Астрахани, Салехарда, 
Пермского края и других территорий 
присутствия. С первого курса их погру-
жают в корпоративную культуру
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Разворот

 Пока самые популярные функции — это дистанционное откры-
тие входных калиток и дверей в подъезд, проверка, закрыта ли вход-
ная дверь. Часть жителей устанавливают дополнительное оборудова-
ние для автоматического перекрытия воды в случае утечки, а также 
управления электроприборами

Чаще всего системы автоматиза-
ции применяются в части инженер-
ной оптимизации: автоматика ото-
пления и горячего водоснабжения, 
пожарной безопасности, дистанцион-
ная передача данных индивидуаль-
ных приборов учёта

ТЕХНОЛОГИИ

Взялись за ум
Девелоперы стали предлагать потенциальным 

покупателям жилой недвижимости нестан-
дартные решения по оснащению квартир. 

Одним из конкурентных преимуществ становится 
и искусственный интеллект.

Системы, которые можно обозначить словосо-
четанием «Умный дом», постепенно завоёвывают 
рынок. То, что раньше можно было встретить только 
в новостройках Москвы и Санкт-Петербурга, сегодня 
становится частью быта и пермяков.

Как поясняют специалисты, речь идёт о том, что 
на экране своего смартфона при помощи приложе-
ния пользователь может получить всю актуальную 
информацию о состоянии домашних коммунальных, 
охранных, электрических систем, а также дистанци-
онно управлять (при наличии необходимых модулей) 
всем, начиная от света и заканчивая чайником.

Девелоперы применяют как готовые решения, так 
и разрабатывают свои приложения с таким функцио-
налом. Например, в Перми для реализации «Умного 
дома» всё подготовлено в ЖК «Астра», ЖК «Гулливер» 
и Семейном квартале iLove. Вместе с тем участники 
рынка признаются: на данный момент жители отно-
сятся к подобным системам настороженно. «Видимо, 
страх перед восстанием машин в нас достаточно 

велик, — иронизирует генеральный директор  
КОРТРОС-Пермь Анатолий Маховиков. — Вместе с тем 
мы уверены: «Умный дом» — это безусловное преиму-
щество».

Анатолий Маховиков,  
генеральный директор  
КОРТРОС-Пермь:

—Технологииэнерго-и ре-
сурсосбережения,защита
откоммунальныхаварий,
охраннаясистемаиновый
уровенькомфорта—вотчто

такое«Умныйдом»напрактике.Да,необходимо
вестипросветительскуюработу,ночтомогусказать
точно:никакойтерминаторувасдоманезаведётся.
Появятсядатчики(частьизнихужеустанавливается
наэтапестроительства),увязанныеводнусистему.
А собственникжильяпрямовтелефонеполучитин-
формациюоботкрытииизакрытиидверей,протечках
иперекрытииводы,энерго-иводопотребленииитак
далее.Фактическибудущееужездесь.Осталосьдело
замалым—войтивнего.

В компании «Городской центр ЖКХ», которая 
управляет первой очередью Семейного квартала iLove, 
рассказали, что наблюдают высокий интерес жите-

лей комплекса к системе «Умный дом». «Постоянно 
ведём консультативную работу, помогаем скачивать 
и устанавливать приложение, объясняем, как устроена 
работа датчиков, для чего в целом нужна система. Пока 
самые популярные функции — это дистанционное от-
крытие входных калиток и дверей в подъезд, проверка, 
закрыта ли входная дверь. Часть жителей устанавлива-
ют дополнительное оборудование для автоматическо-
го перекрытия воды в случае утечки, а также управле-
ния электроприборами», — поделились в УК.

«Умный дом» — это, если хотите, в некотором роде 
философия: безопасности, разумного потребления 
ресурсов и комфорта. Технически — дистанционно 
управляемая система датчиков, соединённая вместе 
посредством сети Интернет. Идеологически — новое 
качество жизни. И дело даже не в голосовом управ-
лении (это тоже можно настроить), а в уверенности, 
что дома всё хорошо. И это — главное», — отмечает 
Анатолий Маховиков.

На правах рекламы

Елена Синица

Инновационныетехнологииразвиваются
ивсёактивнеевнедряютсявнашужизнь.
Втомчислеониактивноиспользуются

застройщикамипривозведениинедвижимо-
сти.«Новыйкомпаньон»поговорилсэксперта-
мииузнал,насколькоуспешноиспользуются
«умные»технологииивостребованылиони
у населения.

НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Количество«умныхдомов»вРоссиидости-

гает3млн(около18%отобщегочисла),приво-
дитданныеФГУП«Главныйрадиочастотный
центр».Однакокомплексныесистемы«умного
дома»установленылишьв4%домов.Чащевсего
россиянеиспользуютотдельныекомпоненты
системы.

Наиболеепопулярнымисреди«умных»
устройствявляютсядомашниеразвлекательные
системы.Доходыкомпаний,предоставляю-
щихуслугивэтомсегменте,достигают89млн
долларов,к2025годупрогнозируетсяростдо
238 млндолларов.

Однакораспространениюэтойсистемы
в первуюочередьмешаетпроблемасовмести-
моститехнологий,которыеиспользуютразные
производители.«Использованиепроизводи-
телямиразныхпротоколовсвязиосложняет
использованиеустройств«умногодома»иих

интеграциюдругсдругом»,—говорятспециа-
листыцентра.

А КАК В ПЕРМИ?
Насегодняшнийденьвнедрение«умных»

системвжилыхдомах—этосовокупностьвсех
информационныхтехнологийвкомплексе,
говорятспециалистыPANCityGroup.«Умные»
технологиизастройщиквнедряетвместах
общегопользования.Например,этоможет
бытьобщийвидеодомофонссистемойFace
ID,системаконтролядоступанапридомовую
территорию,автоматизированнаясистема
сбораданныхсобщедомовыхприборовучёта,
мобильныхприложенийдляжителейиуправ-
ляющейкомпаниижилогокомплекса.

«Всамихквартирахвнедрение«умных»
системпроисходитопциональнопожеланию
собственника:управлениеэлектроннымипри-
борамиимикроклиматомвквартире,контроль
заотоплениемиводоснабжением(«защита
отпротечек»,«снижениеуровняотопления
в зависимостиотпогодныхусловий»),просмотр
видеокамерврежимереальноговремени»,—
комментируютспециалисты.

Вкомпанииотмечают,чтоивПермира-
стётчислотакихпроектов.Всёделовтом,что
девелоперыиспользуют«умные»системыдля
оптимизациипотребленияресурсов,атакже
повышенияуровняобъектовстроительства.

«Дляжильцовсейчаснаиболеевостребованы
функцииавтоматическогосбораданныхспри-

ИННОВАЦИИ

Строим по-умному
Как применяются «умные» технологии в недвижимости Пермского края

боровучётаивозможностьконтролязапорных
арматурвквартире(отопление,водоснабже-
ние)»,—комментируютвкомпании.

ДиректоркомпанииResearch&Decisions
РегинаДавлетшинаотмечает,чточащевсего
системыавтоматизацииприменяютсявчасти
инженернойоптимизации:автоматикаото-
пленияигорячеговодоснабжения,пожарной
безопасности,дистанционнаяпередачаданных
индивидуальныхприборовучёта.Обэтом,как
правило,потребительнезнает,нополучает
ощутимуювыгоду.

Концепция«Умногогорода»охватывает
многиесферыжизниивключаетвсебяраз-
личныеаспекты,обращаетвниманиедиректор
IT-компанииUjin(ООО«Юникорн»)Светлана
Перминова.
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Цифровизация городской сре-
ды — одна из приоритетных 
целей развития Пермского 

края. Уже 52% городов региона уча-
ствуют в проекте «Умный город», 
планируется увеличить это число 
до 100%, что превратит Прикамье 
в «Умный регион». Цифровые си-
стемы внедряются в сферах ЖКХ, 
благоустройства, транспорта. Не 
отстают и застройщики, каждый 
крупный девелопер внедряет циф-
ровые решения.

УМНАЯ СРЕДА
«Москва» на Пермской, 33 — 

образец нового формата жилого 
комплекса. Она представляет 
собой экосистему из квартир, 
бизнес-центров, мест отдыха, точек 
питания и многого другого. Ключе-
вой плюс экосистемного подхо-
да — все решения продуманы до 
мелочей и интегрированы между 
собой, доступны в одном месте.

Современные технологии пре-
ображают и квартиры, и придомо-
вую территорию. Среда «Москвы» 
продумана, чтобы жители могли 
беспрепятственно попасть из дома 
в фитнес-клуб World Class, ресто-
ран или кафе, не выходя на улицу. 
Удобству передвижения по терри-

тории способствует и отсутствие 
порожков на паркинге, в жилых 
секциях и квартирах.

УЗНАЁТ ВАС В ЛИЦО
Премиальный уровень недви-

жимости складывается из нюансов, 
один из которых — современный, 
удобный доступ на территорию. 
Можно навсегда забыть о такой 
проблеме, как потеря ключей: си-
стема распознавания лиц позволит 
хозяевам открыть дверь без них. 
Каждая квартира оснащена 7-дюй-
мовым ЖК-дисплеем для управле-
ния IP-домофоном. Система прав 
доступа многоуровневая: жителям 
доступны любые локации, гости 
«Москвы» не могут попадать в жи-
лую часть здания.

ДОМ ВСЕГДА В КАРМАНЕ
Если что-то можно сделать умнее, 

то в «Москве» это сделано. Управ-
лять домом, решать бытовые вопро-
сы резиденты могут через прило-
жение управляющей компании 
«Столица». УК на связи с жителями 
24/7. Приложение интуитивно по-
нятное, имеет широкий функционал 
от контроля показаний счётчиков и 
оплаты КУ до заказа пропусков на 
территорию. Показания счётчиков 

автоматизированы, резидентам не 
нужно подавать их вручную.

ИННОВАЦИОННЫЕ  
ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ КОМФОРТА

Такая, казалось бы, мелочь, как 
температура воздуха в квартире, 
сильно влияет на настроение и 
ощущение комфорта. В «Москве» 
резиденты могут настраивать для 
каждой комнаты свою температу-
ру. «Москва» имеет собственный 
тепловой пункт Danfoss (Дания), 
бесперебойно поддерживающий 
тепло и напор горячей воды. За 
чистоту воды отвечает четырёх-
ступенчатая система очистки и 
смягчения в каждой квартире.

ТЕХНОЛОГИИ БЕЗОПАСНОСТИ
Территория «Москвы» оснаще-

на системой видеонаблюдения 
из 200+ камер, имеющих матрицы 
в 5 Мп и разрешение 2592х1944 
точек. Видео с камер резиденты 
могут просматривать со смартфо-
на, к примеру, с работы наблюдать, 
как играют дети на площадке.

Машино-места с электрозаряд-
кой на подземном паркинге — ещё 
одна причина выбрать «Москву» лю-
бителям новых технологий. Кстати, 
доступ на паркинг тоже ограничен 

УМНЫЙ ДОМ

Будущее уже здесь.  
Дом с высоким IQ  

и осуществляется с помощью пульта 
или наклеек на лобовом стекле. 
Каждый уровень паркинга оснащён 
современной системой газоанали-
за, контролирующей состав воздуха.

ПОДТВЕРЖДЁННАЯ  
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ

«Москва» имеет класс энерго-
эффективности А+ (высочайший). 
Существует пять классов, класс 
А+ означает, что внутри здания 

всегда комфортный микроклимат, 
коммунальные платежи на 50–60% 
меньше, здание эффективно расхо-
дует тепловую и электроэнергию. 
Дома с высоким показателем энер-
гоэффективности наносят меньше 
вреда окружающей среде.

На примере «Москвы» мы 
видим, как современный дом пре-
образуется из места, где мы живём, 
о котором заботимся, в простран-
ство, которое само заботится о нас.

Отдел продаж «Москвы» работает ежедневно. 
Записывайтесь на индивидуальную экскурсию  
по первому премиальному дому Перми.*
г. Пермь, ул. Пермская, 33
Номер телефона: +7 (342) 2483514
Сайт: москва-в-перми.рф
* Согласно обновлённому классификатору объектов недвижимости РГР за 2020 г.
  «Информация о застройщике АО «Кортекс», проектная декларация на сайте наш.дом.рф». Реклама

«Чтокасаетсястроительстважилыхисо-
циальныхобъектов,тоивПерми,ивдругих
регионахРоссиизастройщикиразделяютнашу
концепциюединойцифровойсредызданияи
применяютцифровыерешениякакнаэтапе
строительства,такинаэтапеэксплуатации.
Причинойтомуявляетсяустойчиворастущий
спросна«умные»многоквартирныедомасосто-
роныжителейнашейстраны,иПермскийкрай
в этомвопросенеисключение»,—добавляетона.

КакотмечаетПерминова,сейчасневозможно
поставитьподсомнението,чтоконцепция«ум-
ных»технологийвгородскойсферереализует-
ся.Сейчасженужноговоритьоразвитииэтой
концепции,вчастности,отемпахвнедренияи
расширениисфереёприменения.

Безусловно,развитие«умных»технологийпри
строительствежилыхисоциальныхобъектов
имеетбольшойпотенциалдляцифровизации
в девелопментеипозволяетрешитьтакиепро-
блемы,какотсутствиеединойцифровойсреды
длявзаимодействиязастройщика,резидентов
зданийилижителейМКД,управляющейоргани-
зации,сервисныхорганизаций,отсутствиееди-
нойсистемыуправленияоборудованиемиинже-
нернымисистемамизданий,непрозрачностьи
низкаяэффективностьработыУК,ивцеломпока
ещёдовольнонизкийуровеньцифровизациипо
сравнениюсдругимисферамивРоссии.

Эксперттакжеподчёркивает,чтосейчасесть
устойчивыйростспросанацифровыесервисы
каксостороныновостроек,такисостороны
вторичногожилогофонда,атакжекоммерче-
ской,промышленнойнедвижимостииобъектов
социальнойинфраструктуры.

НЕТ ПОНИМАНИЯ — ЗАЧЕМ?
Фактическитакиесервисыдаютвозмож-

ностьлюдямсэкономитьсвоёвремя,ресурсы
и попростуобезопаситьсебяисвоёимущество.
Теперьнужностремитьсяктому,чтобыпо-
добногородатехнологиисталичастьюжизни
каждогочеловека,заключаетПерминова.

Безусловно,развиватьконцепт«Умного
дома»надо,таккакэтобережётразличные
человеческиересурсыпримернона30%,
отмечаетДавлетшина.Однакоонаобращает
вниманиенато,чтосейчасэтодовольно-таки
сложнореализовать.Онаутверждает,чтона
данныймоментвэтомзаинтересованыдалеко
невсезастройщики—незачемувеличивать
своизатратыприусловии,что«квадраты»и
такудастсяпродать.

Кромеэтого,онаобращаетвнимание,чтоко-
нечныйпотребительивовсевоспринимает«ум-
ныйдом»какнечточрезмернодорогостоящее,
апотомуиненужное.Хотянасамомделесфера
крайнеполезна,таккаккомплектоватьавтома-

тикойможноразныепроцессы,аэтокомфорт,
безопасность,экономия,удобство.

СветланаПерминовасчитает,чтовесьвопрос
в стоимостиобслуживанияцифровойинфра-
структуры,квалификацииикомпетенцияхкадров
в ЖКХ.Такжесвоёвлияниеоказываютбаланс
междуудобством,безопасностьюиприватностью.

Темнеменееобсуждениеэтихтемспрофес-
сиональнымсообществомиорганамивластина
площадкахнекоммерческихорганизаций«Умный
город»и«Умныймногоквартирныйдом»вселяет
уверенностьвперспективностиразвития«умных»
технологий,результатомвнедрениякоторых,
несомненно,будетповышениеуровнякачества
жизни,резюмируетСветланаПерминова.

ФОТО WWW.FREEPIK.COM
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Власть и политика 

Сфера здравоохранения стала 
первой темой выступления губер-
натора. В прошлом году на финан-
сирование отрасли было выделено 
72 млрд руб.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Бронникова

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМа-
хонин20апрелявыступилсежегодным
посланиемЗаконодательномусобранию,

в рамкахкоторогобылпредставленотчёт
о работеправительствазапрошлыйгод.Кроме
того,главарегионаобозначилпланыиприо-
ритетныезадачикраяна2023год.Отдельное
вниманиеонуделилучастникамспециальной
военнойоперацииитем,ктооказываетим
гуманитарнуюпомощь.Онподчеркнул,что
правительствососвоейстороныприкладывает
всеусилиядляихподдержки.

ПредседателькраевогоЗаконодательного
собранияВалерийСухихотметил,чтопослание
являетсязначимымполитическимсобытием
длявсегорегиона,амногиерегиональныепро-
граммы,проекты,мерысоциальнойпомощии
поддержкирегиональногобизнесаразрабатыва-
лисьсовместносдепутатскимкорпусомипри-
нималисьнаплощадкахкраевогопарламента.

«Сегоднярегионставитпередсобойболь-
шиезадачивсамыхразныхсферах.Несмо-
трянадавлениеизвне,всеониреализуемы.
Парламентариипродолжатдержатьрукуна
пульсепоключевымнаправлениям,асамое
главное —держатьсвязьсжителями.Только
в тесномвзаимодействиимыдостигнемнашей
общейцели—благополучияродногоПермского
края», —отметилспикер.

РАЗВИТИЕ СФЕРЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Сфераздравоохранениясталапервойтемой

выступлениягубернатора.Впрошломгоду
нафинансированиеотраслибыловыделено
72 млрдруб.КакотметилДмитрийМахо-
нин,продолжительностьжизнивПрикамье
к 2023 годуувеличиласьпочтидо71года.И на
этозаметноповлиялоразвитиеотрасливцелом.

Вкраедействуютболее2тыс.медицинских
учреждений,каждыйгодвнихобновляется

ПОСЛАНИЕ

Приоритеты и задачи 

оснащение,закупаетсясовременноевысоко-
технологичноеоборудование.Срединихприём
пациентовведут355взрослыхполиклиник,
55 детских,почти300стационарныхбольниц
и более500фельдшерско-акушерскихпунктов.
В данныймоментведётсястроительствоещё
10 крупныхбольницизапланировановозведе-
ниечетырёхполиклиник.

Отдельнаязадачадлярегионасостоит
в сокращениикадровогодефицитаврачей.Для
увеличенияинтересакпрофессиииулучшения
уровняобразованиямедицинскихработников
в школахПермскогокраяоткрылисьпятьпро-
фессиональныхклассов,в2023годузапланиро-
ванооткрытьещёстолькоже.Впрошломгоду
более200специалистовпопрограммам«Зем-
скийдоктор/фельдшер»и«Медицинскиекадры
Прикамья»получиливцелом315млнруб.

В ЛИДЕРАХ ПО РОЖДАЕМОСТИ  
И МОЛОДЁЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

Вособомфокусеурегиональныхвластей
находитсяподдержкасемьи,доступноеобразо-
ваниеиактивноевовлечениемолодёживжизнь
Пермскогокрая.

«Семьяиграетважнуюрольвжизникаждого
человека—этонашаопораиподдержка,основа
обществаифундаментгосударства.Чембольше
крепкихсемей,темуспешнейисильнейнаша
страна.Всяработаправительстваотповышения

рождаемостидосозданиякомфортныхи безопас-
ныхусловийврегионенаправленанаподдержку
прикамскихсемей»,—заявилгубернатор.

Прикамьенаходитсянатретьемместесреди
регионовПФОпоуровнюдемографии.Для
поддержкимолодыхсемейвкраереализуется
несколькопрограммподдержки.Например,
вступившимвбракв2023годумолодымпарам
будутвыданы2тыс.сертификатовнакомплекс-
ноеобследованиерепродуктивногоздоровья,
вянвареправительствоввелоединоепособие
всвязисрождениемивоспитаниемребёнкадо
17-летнеговозраста.

Местамивдошкольныхучреждениях,по
словамглавырегиона,детиобеспеченыпочти
на100%.Школьниковвовлекаютвкружкии
секции,длянихсоздаютсяпрофильныеклас-
сыимастерские,чтобыпомочьопределиться
с будущейпрофессией.Всёлахималыхгоро-
дахоткрываютсяточкироста,гдепроводятся
занятияпоробототехнике,конструированию
иестественнымнаукам.Дляоздоровленияиза-
нятостидетейвпериодлетнихканикулродите-
лимогутполучитьсертификатнакомпенсацию
отдыхавлагерях.

Набазевузовстаршеклассникимогутобу-
чатьсяпопрофильномунаправлениюврамках
краевогопроекта«Открытыйуниверситет».
КромешкольниковПрикамья,впрошлом
годуегоучастникамисталидетииз15других
регионовРоссии.Чтобыабитуриентыпоступа-
ливместныевузы,правительствооказывает
поддержкуввидеувеличенияколичествамест,
выплатыстипендийстудентамипремийпро-
фессорамипреподавателям.

Пермскийкрайзанимаетвосьмоеместо
в рейтингеРоссиипореализациимолодёжной
политики.Наразвитиемолодёжныхцентров
вПерми,СоликамскеиЧусовомбыловыделе-
но120млнруб.Активнуюдеятельностьведут
студенческиеитрудовыеотрядышкольников,
а поитогамвсероссийскогофестиваля«Студен-
ческаявесна»Пермьзанялатретьеместо.

Губернатор Дмитрий Махонин подвёл итоги прошлого года и обозначил задачи по развитию региона
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ФОТО МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА ПЕРМСКОГО КРАЯ

НОВОСТИ

   
Дмитрий 
Махонин 
подчерк-
нул, что 
цель 
промыш-
ленных 
предприя-
тий При-
камья — 
перейти 
к техноло-
гическому 
сувере-
нитету и 
созданию 
уникальных 
продуктов

КОМФОРТНАЯ ГОРОДСКАЯ СРЕДА
ВластиПрикамьяреализуютмножество

проектовпостроительствуинфраструктуры
и дорог,повышаюткомфортностьпроживания
вгородахидоступностьмуниципалитетов.
Улучшитькачествожизнипозволяетвозве-
дениеспортивныхикультурныхобъектов,
благоустройствообщественныхпространств,
ихдоступностьисовременноеоборудование.
В апрелеврейтингМинстрояРоссиипоуровню
качестважизнивошлидевятьгородовПерм-
скогокрая.Чердынь,ЧусовойиКраснокамск
оказалисьвнёмвпервые.

Ключевымнаправлениемявляетсяремонт
иреконструкциядорогимостов,запоследние
нескольколетвкраенабранывысокиетем-
пыреализациидорожногостроительства.На
егофинансированиебылонаправленоболее
30 млрдруб.Благодарявыделеннымсредствам
вкраеотремонтированопочти800кмдорог,
а вПерминачалосьстроительствокрупнейших
дорожныхартерий:трассыТР-53,улицКри-
сановаиСтроителей.Впрошломгодурегиону
удалосьотремонтировать11мостоврегио-
нальногозначениянасуммуболее700млнруб.
В ближайшиетригодапланируетсяпровести
работыещёна74 региональныхимуниципаль-
ныхобъектах,наэтоизбюджетапредоставят
8,5млрдруб.

Обновлениеобщественноготранспорта
такжеидётбыстрымитемпами.Затригода
намаршрутывышло320современныхавтобу-
сов.К 300-летиювПермьпоступило64новых
автобусаи24новыхтрамвая,вэтомгоду
будутзакупленыещё30,азатемещё14новых
вагонов.

Прошлыйгодотметилсяперевыполнением
планапостроительству:застройщикисдали
почтина700тыс.кв.мжильябольше,чембыло
намечено,вцеломввели1,9млнкв.м.Пообъ-
ёмамрасселенияаварийныхдомовПермский
крайвходитвтоп-5средивсехрегионов.Так,
в2022годубылоснесено140тыс.кв.мветхого
жилья,10тыс.пермяковполучилиновыеквар-
тиры.Программакапитальногоремонтапо-
зволяетсохранитьстарыедомавнадлежащем
состоянии.Впрошломгодунаеёисполнение
былонаправленоболее2млрдруб.Приэтом
главарегионавыразилнедовольствотекущей
ситуациейипоручилФондукапремонтаувели-
читьтемпыработ.

ПовыситьуровенькомфортажизнивПерм-
скомкраетакжепозволяетфедеральная
программапогазификации.Темпыподклю-
ченияучастковксистемеснабжениядешёвым
топливомзаметноувеличились.Впрошлом
годугазбылподведёнпочтик22тыс.домов,
в2023-мпланируетсяобеспечитьещё16тыс.
Попрограммерегионполучил9млрдруб.на
реализацию,вближайшиетригодаожидается
выделениеещё32млрдруб.

ВОПРЕКИ САНКЦИЯМ
Федеральнаяикраеваяподдержкамалого

и среднегопредпринимательствапозволяетэф-
фективноразвиватьбизнесврегионевопреки
санкционномудавлениюнаРоссиюсостороны
недружественныхстран.

Финансоваяиинформационнаяподдержка
предпринимателейвпрошломгодувывела
ПрикамьевлидерывПриволжскомфедераль-
номокругеинашестоеместовРФповновь
зарегистрированномубизнесу.ВсектореМСП
насегоднязанятатретьэкономическиактивно-
гонаселенияврегионе.Заместительэкономи-
ческогокомитетаЗаконодательногособрания
АлександрКозюковсообщил,чтоприправиль-
новыстроеннойэкономикепрощереализовать
социальныепроекты.Поэтомуважнейшим
аспектом,поегомнению,являетсяльготнаяи
законодательнаяподдержкаМСП.

«Необходимопонимать,чтолюбоебольшое
предприятиекогда-тобыломаленьким,и се-
годняврегионесозданыусловия,приняты
целыепакетымерпоихподдержке.Пермский
крайпервымутвердилстратегиюподдержки
развитияМСПна10лет.Ясчитаю,чтосегодня
маломубизнесувыгоднееоткрыватьпроиз-
водстванатерриторииПермскогокрая,чтобы

растииразвиваться»,—поделилсяАлександр
Козюков.

Присвоениепроектамстатусаприоритетного
стимулируетинвестиционнуюактивностьи
реализациюнеобходимыхдлярегионазадач.
Впрошломгодуинвестиционныйпотен-
циалсоставил101%.Загодприоритетными
былипризнаны64проектанаобщуюсумму
622 млрд руб.Ихвоплощениепомоглосоздать
4,5тыс.дополнительныхрабочихмест.

Ещёодноважнейшеенаправлениебизне-
са—развитиеагропромышленныхкомпаний,
повышениеурожайностиипроизводства
молочнойпродукции.Впрошломгодуна
развитиесельскогохозяйстваввидесубсидий
былонаправлено3,5млрдруб.Вближайшие
тригодапланируетсяреализоватьболее100
инвестпроектовАПКна8,5млрдруб.,свыше
4,5млрдруб.будетпривлеченоизфедерально-
гобюджета.

Объёмотгрузкитоваровсобственного
производства,всравненииспрошлогодними
показателями,увеличилсяна2трлнруб.Свою
продукциюдля42российскихизарубежных
холдинговпоставляют540региональных
промышленныхпредприятий.Посравнению
спрошлымипериодамиколичествозаказов
увеличилосьпочтивчетырераза.

Приоритетнымувластейостаётсяиоборонно-
промышленныйкомплекс.Наегоразвитие
планируетсяпривлечь250млрдруб.Для
внедрениянаучныхразработокиспользуются
возможностиПермскогонаучно-образователь-
ногоцентра,оформившеговпрошломгоду
200 патентов.

ДмитрийМахонинподчеркнул,чтоцельпро-
мышленныхпредприятийПрикамья—перейти
ктехнологическомусуверенитетуисозданию
уникальныхпродуктов.Длявыполнениякаче-
ственныхзаказовучебныезаведениярегиона
активнозанимаютсяподготовкойспециалистов
сакцентомнарабочиепрофессии.

Председателькомитетапоразвитиюинфра-
структурыЗаконодательногособранияПавел
Черепановсообщил,чтовэтойсфереправи-
тельствосделалобольшиеисвоевременные
шаги,особенновреализациипроектов,касаю-
щихсяколледжей,которыеявляютсяплощад-
койдляподготовкиспециалистоввоборонно-
промышленномкомплексе.

«Этобудетплацдармдлянашихпромышлен-
ныхпредприятий,особеннодляпредприятий
оборонки,которыесейчаснаострие.Онитре-
буютподключенияновыхсотрудниковв бли-
жайшиетри-пятьлет.Итехникумыпозволят
какразвоспитатьивзраститьэтихспециали-
стов», —считаетон.

НАРАЩИВАНИЕ ТЕМПОВ
ДиректорАО«Протон-ПМ»ИванКраснов

отметил,чтовсезатронутыегубернатором
областиразвитияПермскогокраясосредо-
точенывкомплексномпроекте«Технополис
«НовыйЗвёздный»,которыйкоординирует
предприятие.Врамкахсоглашениямеж-
дуРоскосмосоми правительствомрегиона
в НовыхЛядахсоздаётсясовременноепроиз-
водстворакетныхдвигателей,организуются
высокотехнологичныерабочиеместа.Также
стоитсовместнаязадачапоповышениюпри-
влекательностижизнив Пермскомкрае,втом
числеблагодаряразвитиюсоциальнойинфра-
структуры.

«Ужедостигнутырезультаты.Построенно-
выйкорпусТехно-школы,организованатранс-
портнаядоступностьтерритории,вближай-
шейперспективе—реконструкцияобъектов
здравоохраненияивозведениесовременного
жилья.Застройщикужеполучилфинансирова-
ниеотбанкаПСБикконцуэтогогодапристу-
питкстроительству.Такимобразом,сегодня
мывместеработаемнадразвитиемПермского
края»,—рассказалИванКраснов.

Взаключениесвоегообращениягубернатор
уточнил,чтовпрошломгодуизфедерального
бюджетаудалосьпривлечьболее55млрдруб.
наразвитиеПрикамья.Ипризвалколлегне
сбавлятьтемповпривлеченияинвестицийи ре-
ализациипроектов.

Новая краевая 
инфекционная больница  
в Перми построена на 60%

ОбщаястроительнаяготовностьПермской
краевойинфекционнойбольницысоставляет
60%,сообщиливкраевомминстрое.

Введомстверассказали,чтоосновныера-
ботысейчасведутсявлечебномкорпусе—там
идётустройствокровли,монтажокон,фасад-
ныеработы.Кладкавнутреннихстенипере-
городокпервойивторойсекцийвыполненана
90%,втретьейсекциивыполняетсяустройство
системотопления.

Вминистерстведобавили,чтоадминистра-
тивно-хозяйственныйкорпусужекомплек-
туетсякрупногабаритнымтехнологическим
оборудованием—смонтированыхолодильные
камеры,ведётсяихналадка.

Подрядчикстроительства«ЖБК-Строй»уже
возвёлнаплощадкевсетриздания,натеррито-
риипроведеныкоммунальныесети,заверша-
етсяустройствоёмкостейлокальныхочистных
сооружений.Началасьпрокладкасетеймеди-
цинскихгазов.

Напомним,строительствоновойкраевойин-
фекционнойбольницыпоадресу:Пермь,ул. Ле-
онова,84началосьвфевралепрошлогогода.

Влечебномучреждениидолжнопоявить-
ся232койко-места,кабинетыдиагностики,
кафедраинфекционныхболезнейПермского
государственногомедицинскогоуниверсите-
та,дезинфекционноеотделение,отделениеса-
нитарнойобработкитранспорта,лаборатории.

Строительствообойдётсяв5,4млрдруб.

Строительство детского 
реабилитационного 
центра в Перми оценили  
в 1 млрд рублей

ВПермскомкраеобъявиликонкурспопоиску
подрядчика,которыйзаймётсястроительством
детскогореабилитационногоцентраврегио-
нальнойстолице.Соответствующаяинформа-
цияпоявиласьнапорталегосзакупок.

Объектплощадью7,6тыс.кв.мпоявитсяна
ул.МаршалаЖукова,39.Центрдолженбыть
рассчитанна80месткруглосуточногопребы-
вания,атакжена75местдневногопребывания.
Подрядчикупредстоиттакжеперенестинад-
земныесетиЛЭП,вырубитьдеревья.

Согласнотехническомузаданию,стартовать
работыдолжны6июня2023года,азавершить-
ся—5сентября2025года.

Начальная(максимальная)ценаконтракта—
1,01млрдруб.Итогиконкурсаподведут22мая.
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зарядная 
станция 
должна быть 
установлена 
в этом году 
за счёт 
бюджетных 
средств

Сегодня Пермский край на пятом 
месте в России по количеству зареги-
стрированных электромобилей

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕХНОПАРКА MORION DIGITAL

АВТОМОБИЛИ

Будущее рядом 
В Перми обсудили развитие инфраструктуры для электротранспорта

Алёна Бронникова

ВтехнопаркеMorionDigital25апреля
состоялсяPERMEVFORUM:Форумэлек-
тротранспортаизаряднойинфраструкту-

ры.Внёмпринялиучастиекомпаниии органы
власти,которыеактивновключилисьвпро-
движениеэлектротранспорта.Намероприятии
обсудили,каксоздаватьинфраструктурудля
электрокаровипопуляризироватьэтотвид
транспорта.

ДиректортехнопаркаMorionDigitalОскар
Ягафаровотметил,чтосегодняПермскийкрай
напятомместевРоссиипоколичествузареги-
стрированныхэлектромобилей.

«УжетретийгодMorionDigitalвместессо-
обществом«ЭлектроПрикамье»организуетме-
роприятия,направленныенапопуляризацию
электротранспортавПермскомкрае.Совмест-
нымиусилиямимыналаживаемкоммуника-
циюсорганамивластииинфраструктурными
компаниями,предпринимателямииразработ-
чикамидляразвитияэтогоновогонаправле-
ния»,—сообщилЯгафаров.

ЗАРЯДНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА
ВовремяфорумавластиПермскогокраяпод-

писалисоглашениесОАО«МРСКУрала»о тех-
нологическомсодействииввопросахразвития
заряднойинфраструктуры.

Сейчаспредлагаютсяболее80участковдля
установкиэлектрозарядныхстанций.Преи-
муществонаразмещениестанцийотдаётся
объектам,расположеннымнатрассахфеде-
рального(М-7иМ-12)ирегиональногозначения
свысокимпотоком,общественным,туристиче-
скими историческимместам.

Какотмечаютспециалисты,назарядку
электроавтомобиляуходитот10минути
больше,поэтомупредпочтительнеетеучастки
длямонтажаЭЗС,гделюдимогутпараллельно
заниматьсясвоимиделами—зайтивмагазин,
выпитькофеит.д.Например,точкойпритя-
жениямогутстатьторговыеифитнес-центры,
салоныкрасотыигорнолыжныекурорты.

Важныммоментомявляетсявозможность
неограниченногокруглосуточногодоступа
к станциям.Дляэтогочиновникипланируют
выделитьдлянихместанапарковках,включая
платныеиплоскостные.Чтобыместанезани-
малиавтомобилисдвигателемвнутреннего
сгорания,рядомбудутустановленыспеци-
альныеограничительныезнаки.Онибудут
запрещатьпарковкудлявсехвидовтранспорта,
кромеэлектрическихигибридныхавтомоби-
лей.Нарушителяммогутгрозитьштрафы.

Крометого,врамкахфорумаКорпорация
ПССрассказалаоботкрытиисамойкрупной
производственнойплощадкиЭЗСвРоссии.
Выпусккомплектующихиобновлённыхсило-
выхмодулей,возможностьполнойсборкивсей
электроникиисобственныйсофтпозволятком-
панииналадитьпоставкупродукциинетолько
натерриторииРоссии,ноизаеёпределами.
КаксообщилгендиректорКорпорацииПСС
АлександрРедекоп,сейчасведутсяпереговоры
спредставителяминесколькихстран.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
РазвитиеинфраструктурыЭЗСврегионах

сталоактуальнойзадачейдляроссийскогопра-
вительствакакстимулдляпереходанаболее
экологичныйтранспортиразвитиекомфортной
городскойсреды.Дляэтогоизфедерального
бюджетавыделенысубсидии.

ВПрикамьевластиопределиликомплексмер
поддержкидлястимулированияростаиспроса

развитияЭЗС.Так,собственниковэлектромо-
билейвозрастомнеболеесемилетосвобожда-
ютотналоговнаимуществовпериод2022–
2028 годов.Дляэтогонеобходимопредоставить
заявлениеиподтверждающиедокументы.По
словамЭдуардаСоснина,естьвысокаядоля
вероятности,чтоближек2028годусрокбудет
продлён.

Индивидуальнымпредпринимателямиор-
ганизациямпредоставляютсякомпенсациина
монтажЭЗС.Стоимостьоднойстанцииможно
возместитьвразмере60%отпонесённыхрас-
ходов,нонеболее1,8млнруб.Приэтом30%,но
неболее900тыс.руб.,возмещаетсяотстоимо-
ститехнологическогоприсоединения.Приэтом
выплатынельзябудетполучитьнаустановку
ЭЗСназакрытойтерритории,напримервчаст-
номдомеилигараже,таккакпопрограммеони
должныбытьобщедоступными.

Всписокпилотныхсубсидируемыхреги-
оноввПриволжскомфедеральномокругеиз
14 территорийвошлитолькошесть,втомчисле
Пермь.Деньгираспределеныуженадвагода.
В 2023годунеобходимоустановить31объект,
ав 2024-м—35.ЭдуардСоснинзаявил,что
в любомслучаевтекущемгодупланбудет
выполнен.

«Субсидияизфедеральногобюджета,поэто-
муеслимынеосвоимпорядка81млнруб.,как
задумали,унасихзаберут.Нашацельвэтом
году—просубсидировать31заряднуюстан-
цию»,—рассказалминистр.

УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Вдискуссиинафорумепринялучастие

и начальникдептрансаПермиАнатолийПутин.
Онсообщил,чтомощностямидляЭЗСготовпо-
делитьсяи«Пермгорэлектротранс».Встолице

Прикамьяактивноразвиваетсяобщественный
электротранспорт.Вближайшеевремязапла-
нированазакупка16электробусов,которые
будуткурсироватьотЖК«Погода»(мкрИва)до
ПермиII.Длянихбудутустановленычетыре
зарядныестанции.

Властиужеприступиликмодернизации
трамвайнойсети,врамкахкоторойбудут
закуплены44новыхнизкопольныхвагона,
реконструированы35кмпутейидепо«Балато-
во».Крометого,будутотремонтированысемь
тяговыхподстанцийиз21,общаямощностько-
торыхсоставляет78МВт.Этотпотенциалможет
обеспечитьпочтивесьгороддополнительными
местамидляразмещенияЭЗС,кромеКировско-
гоиОрджоникидзевскогорайонов.Дляэтого
необходимотолькорешениетехническойзада-
чипреобразованияэлектроэнергии.

ПредседательсоветадиректоровАО«ЭР-
Телеком»АндрейСемериковвыразилмне-
ние,чтокразвитиюэлектротранспортавкрае
должныподключитьсяпредприниматели.«Это
миссионерскаяпредпринимательскаяфунк-
ция»,—отметилон.

Переходотдвигателявнутреннегосгорания
кэлектрическомуСемериковсравнилсизобре-
тениемколеса,компьютераиинтернета.Он
подчеркнул,чтоинвесторамнеобходимоуже
сейчасвкладыватьсявразвитиеэтойсферы.

Всеучастникидискуссииотмечализна-
чимостьразвитияЭЗС,утверждая,чтоза
электротранспортомбудущее.Приэтомна
начальномэтапебудутопределённыеслож-
ностисокупаемостьюоборудования,нопри
правильнойаналитикеипланированииразме-
щениястанциипозволятсовременемполу-
чатьприбыль.Например,среднийчеквгороде
стандартнойЭЗСсоставляетоколо196руб.,на
трассе—254руб.

«Развитиеэлектрозаправок—этопуть,по
которомудолженидтилюбойрегион,если
хочетразвиватьэлектродвижение.Потомучто
сервисдляэлектромобилистовстоитвоглаве
угла.Причёмречьидётнетолькопропользова-
ниеэлектромобилямивгороде,ноипроболее
долгиепоездки»,—отметилЭдуардСоснин.
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За послед-
ний год 
внешне-
торговый 
оборот 
Пермского 
края достиг 
рекордных 
11,5 млрд 
долларов

Вконцеапрелясостоялосьпервоев2023
годузаседаниерабочейгруппыпоразвитию
экспортногопотенциалаПермскогокраяпри
Советепопредпринимательствуиулучшению
инвестиционногоклимата.Модераторомвстре-
чивыступилруководительрабочейгруппы,
председателькомитетапогосполитикеимест-
номусамоуправлениюкраевогопарламента
АлександрБойченко.

«Рабочаягруппасозданадлятого,чтобы
помогатьсоздаватьусловиявосновноммалому
бизнесу.Такиегиганты,какнефтеперераба-
тывающий,газоперерабатывающийсектор,
«Лукойл»,«Уралкалий»идругиепредприятия,
решаютсвоивопросысами.Нашазадачавыя-
витьименномалыйисреднийбизнес,который
нуждаетсявнашейпомощи»,—сообщилон.

Пословамминистраэкономическогоразви-
тияиинвестицийПрикамьяЭдуардаСоснина,
объёмэкспортавПермскомкраеувеличилсяна
32%,этопозволилорегионуоказатьсянавто-
ромместеповнутреннемуивнешнемутоваро-
оборотусредидругихсубъектовПриволжского
федеральногоокруга.

«Запоследнийгодвнешнеторговыйоборот
Пермскогокраядостигрекордных11,5млрд
долларов.Посравнениюс2021годомростсо-
ставилболее30%.Приэтомрастёткакэкспорт,
такиимпорт.Крометого,мывидимположи-
тельнуюдинамикувколичествеэкспортёров
Пермскогокрая.Мыгодотгодарастём,унас
оченьперспективныепланына2023год»,—
рассказалвсвоёмдокладеглававедомства.

ПоданнымМинэкономразвитияПермско-
гокрая,количествоуникальныхэкспортёров
в 2022годуувеличилосьс980до1098компа-
ний.Большуючастьизнихсоставилимикро-
предприятия—724.Наконецпрошлогогода
насчитывалось100крупныхпредставителей
бизнеса,ведущихвнешнийтоварооборот.
СпециалистыроссийскогоЦентраподдержки
экспортарегулярноформируютданныеоси-
туациивмирепоотношениюкРоссииввиде
тепловойкарты.Этопозволяетсвоевременно

ТОРГОВЛЯ

НОВОСТИ

Пермский край в лидерах среди регионов ПФО по экспорту

корректироватькурсэкспортавсторонудру-
жественныхстран.

Приоритетныминаправлениямивтеку-
щемгодуобозначеныстраныСНГ,Ближнего
Востока,Африки,АзиииЛатинскойАмерики.
КлючевымипартнёрамисталиКитай,Индия,
ИраниТурция.Дляподдержаниясотрудниче-
ствас нимиПермскийкрайучаствуетвмежду-
народныхвыставках,конференцияхифорумах.
На2023годзапланированошестьтакихмеро-
приятий:«ИННОПРОМ»вУзбекистане,«Нефть
игазКаспия»в АзербайджанеиADIPECвОАЭ,
а такжефорумывРоссии.Одноизмасштабных
мероприятийсостоитсявПерми27–28 сентя-
бря —Международныйэкспортныйфорум,
в рамкахкоторогозапланированаотдельная
сессияпереговоровс потенциальнымипар-
тнёрамииздружественныхстран.

Вице-президентПермскойторгово-про-
мышленнойпалаты(ТПП)ЕленаМироно-
васообщила,чтосостороныконсульстви
полпредствразличныхстранвыросинтерес
к краю.Благодарязарубежнымбизнес-
миссиямо региональныхпредприятияхузна-
ютдалекозапределамистраны.ВиюнеТПП
планируетотправитьсовместнуюделегацию
с администрациейПермивкитайскийЧан-

чжоу.Отвластейгородапоступилопредло-
жениео побратимскихсвязяхиналаживании
контактов,поэтомувизитможетдатьзначи-
тельныерезультаты.

АлександрБойченкоподчеркнул,чтовнеш-
неэкономическиеотношениянеобходимо
развивать,втомчислеисБелоруссией,которая
находитсяближекзападнымтехнологиям.
ПредставителималогобизнесавПермидолж-
нызнать,какиебелорусскиекомпанииготовы
снимисотрудничать.Дляэтогоонпредло-
жилусиливатьинформационнуюподдержку
опроисходящихмероприятияхирасширять
туристическуюсоставляющую,скоторой,по
егословам,начинаетсялюбойбизнес.Ещё
одноперспективноенаправление—этоКитай,
предлагающийнавнешнемрынкеконкуренто-
способноеоборудование.

Содействиепредпринимателямоказывают
краевыевластисовместносрегиональнымЦен-
тромподдержкиэкспорта.Предпринимателям
помогаютподобратьиностранныхпартнёров,
подготовитьстенддлявыставки,разместить-
сянаэлектронныхторговыхплощадках.Для
доставкипродукциизаграницуобеспечивается
софинансирование.

Оказаниепомощималомуисреднему
бизнесу,созданиеусловийдляэкспортастали
основнымизадачами,которыеобсудилина
заседании.Представителиминэканапомнили
офинансовойподдержкеввидерегиональных
субсидий,действующихврегионес2020года.
ВыплатыпозволяюткомпаниямПрикамья
покрытьдо60%затрат,понесённыхвсвязи
с транспортировкойтоваровзарубеж.Заявле-
ниявэтомгодуотпредпринимателейначнут
приниматьвмае-июне.

Напомним,развитиеэкспортатоваровпро-
изводителейПермскогокраяврамкахреализа-
циинацпроекта«Международнаякооперация
и экспорт»—одноизприоритетныхнаправ-
ленийдеятельностигубернатораПрикамья
ДмитрияМахонина,краевогоправительства
и Законодательногособраниярегиона.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Глава Перми Алексей Дёмкин решил сократить  
число своих заместителей

ВрамкахпленарногозаседанияПермскойгородскойдумыглаваПермиАлексейДёмкинзаявил,чтопринялрешение
сократитьчислосвоихзаместителей.

Поегословам,приняторешениерасформироватьфункционально-целевойблок«Управлениеинвестиционно-строи-
тельнойдеятельностьюиприродопользованием».РанеееговозглавлялВикторАгеев.

Онтакжеотметил,чтоработапосокращениючисленностиштатавеласьиранее—наданныймоментколичество
заместителейсократилосьсдевятидошести.Нанеобходимостьсокращениячиновничьегоаппаратауказывалгубернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонин,добавилон.

Сейчасвадминистрациигородашестьвице-мэров:первыйзаместительглавыадминистрациигородаЭдуардХайрул-
лин,руководительаппаратаадминистрацииПермиАлександрМолоковских,атакжезаместителиглавыадминистрации
ИгорьСубботин,ДмитрийГалиханов,АлексейГрибановиОльгаАндрианова.

Позжесталоизвестно,чтополномочияВиктораАгееваподеленымеждуостальнымизамами.Так,ОльгаАндрианова
теперьбудеткурироватьгородскойдепартаментэкономикиипромышленнойполитики.Вопросыэкологиипереданы
вице-мэруДмитриюГалиханову.АконтрользагородскимуправлениемкапстроительствавозложеннаИгоряСубботина.

Власти Перми озвучили, какие объекты завершат к Дню города
НапленарномзаседанииПермскойгородскойдумыпервыйзамглавыадминистрациигородаЭдуардХайруллин

озвучил,какиеобъектыиработыбудутзавершенывкраевойстолицек300-летнемуюбилею—12июня2023года.
Так,например,вчислеобъектов,которыепланируетсязакончитькэтойдате:реконструкцияМАУ«Дворец

молодёжи»,благоустройствоплощадиТрёхстолетий,сквераим.Татищева,сквераим.Дзержинского,бульварапо
ул. Крупской(отул.Макаренкодоул.Ушинского).

Помимоэтого,кДнюгородазавершатработывскверепоул.Яблочкова,сквере«МемориалПобеды»,скверепоул.
АкадемикаВеденеева.

Такжепланируетсяпривестивпорядокучастокул.Ленина(отул.КрисановадоплощадиГайдара),ремонтна
Слудскойгорке.ЗавершатсяработыинапроезжейибульварнойчастиКомсомольскогопроспекта,наотдельных
участкахул.Сибирской.

ТакжеХайруллинрассказал,чток12июнязавершатсяработыпоберегоукреплениюнабережнойвКировском
районе.Онтакжеуточнил,чточастьнабережнойоткроютнавремяпразднования.

Онсообщилиоремонтефасадовдомов.Так,до12июнянаКомсомольскомпроспектеотремонтируютещё19 до-
мов,вблизиэспланады—тридома,наул.Ленина—четыреинаул.Сибирской—два. ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ
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Культурный слой

общая 
площадь 
нового 
музейного 
здания

7620  
кв. м

Открытие 
музея  
на новом 
месте пла-
нируется  
на 15 сентя-
бря

ПЕРСПЕКТИВЫ

Главное блюдо юбилейного меню
Музей PERMM представил проект планировки нового здания

Юлия Баталина

Презентацияпроектановогоразмещения
МузеясовременногоискусстваPERMM
прошлав«пространствебудущего»:в ав-

тосалоне«ТелтаМБ»,специализирующемсяна
продаже«мерседесов»,наул.Крисанова,4.
Здесьпокаещёвсёпо-старому:выставкаро-
скошныхавто,офисы,ремонтныйбокс—всё
работает;однакоблагодаряпрезентациии
экскурсии,которыепровелидиректормузея
НаиляАллахвердиеваиавторархитектурного
решенияАлександрЛеонов,гостисмоглипред-
ставитьсебе,какэтопространствоизменится.

Открытиемузеянановомместепланиру-
етсяна15сентября.«Когдапраздновалиюби-
лейНижнегоНовгорода,тамоткрылосьпосле
реновациинесколькомузеев,—говоритНаиля
Аллахвердиева.—Унасхотелосьбы,конечно,
открытьПермскуюхудожественнуюгалерею,но
этобудеттольков2024году,поэтомунашпере-
ездбудетглавнымблюдомюбилейногоменю».

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
ПословамдиректораPERMM,новоездание

позволитмузеюмасштабироватьдеятельность,
настроитьзрительскиесервисы—магазини
кафе,благодарярасположениюблизкокцентру
городарадикальноувеличитьаудиториюивпи-
сатьсявтуристическиеитранспортныепотоки.

Новоездание,какистарое,музейбудетарен-
довать,истоимостьарендыпринципиально
вырастет:нынчеонасоставляет18141 800 руб.
вгодсучётомоплатыэлектроэнергии,абудет
около70млнруб.вгод,однакоминистркульту-
рыПермскогокраяАллаПлатоновасчитает,что
радикальноеувеличениеплощадейивозмож-
ностеймузеяэтогостоят.

Вновоммузеебудеттриэтажа:первый,вто-
ройиминуспервый.

Первыйэтаж—этоосновноепространство
нынешнегоавтосалона.Внёмрасположатся
фойе,рецепция,гардероб,музейныймагазин.
Здесьжебудетвыставочноепомещение—Бе-
лыйзал—ичастьхранилища.

Основнойвходвзданиебудетнаходиться
тамже,гдеисейчас,—суглаул.Крисанова
иОкулова,норецепциясместитсяотцентра
влево,всторонуул.Поповаибудетсовмещена
сгардеробом.Здесьжебудетинформационная
стойкаидежурныйадминистратор,авоткасси-
ранебудет:НаиляАллахвердиевасказала,что
сейчасготовитсяновоештатноерасписание,
настроенноенато,чтобызрительсразувстре-
чалсясвовлечённымвмузейнуюжизньчелове-
ком,безтехническихпосредников.

Вследующемвсторонуул.Поповапомещении
будетмузейныймагазин,которыйсможетрабо-
татьпонезависимомуотмузеярасписанию,по-
сколькуунегоестьотдельныйвходсул.Окулова.

Наоднойлиниисмагазиномпонаправлению
кул.Монастырскойрасположатсябиблиотекаи
хранилищеплощадью150кв.м,котороеНаиля
Аллахвердиеваохарактеризовалакак«закры-
то-открытое»:унегобудетпрозрачнаястена,
черезкоторуюможнобудетпосмотретьнапро-
изведенияискусства,однакосвободныйвход
в хранилищенепредусмотрен:толькосэкскур-
сиямивсопровождениисотрудникамузея.

Главноевыставочноепространствопервого
этажа—Белыйзалплощадью600кв.м—бу-
детнаходитьсявзаднейчастиздания,там,
гдесейчасрасположенасервиснаямастерская.
Егоотличительнаяособенность—высотадо
10м,позволяющаяэкспонироватьпо-насто-
ящемубольшиепроизведения;изфойевэто
помещениеведутдвавхода:одинизгардероба,

другой —изтойзоныфойе,котораянаходится
ближекул.Монастырской;сейчасименнотам
расположенавыставкаавтомобилей,а музей
планируетздесьразместитьещёодновыставоч-
ноепространство—такназываемую«капсулу».

ОбзорБелогозалаоткрываетсякакснизу,
с уровняпервогоэтажа,такисовторогоэтажа—
иззастеклённогопомещениябудущеговоркшопа.

Ещёодна«капсула»,симметричнаяпервой,
будетнаходитьсянавторомэтаже.Крометого,
нанёмбудутпомещенияофисов,большойлек-
торий—онжековоркингиворкшоп,лаунж-зона
с пространствомдлядетскихпроектовикафе.

Такназываемый«минуспервыйэтаж»—это
огромнаяподземнаяпарковка,котораяпопло-
щадипревышаетздание:онапродолжаетсяпод
прилегающейтерриториейдосамойул.Мона-
стырской.Здесьбудетещёодновыставочноепро-
странствоплощадью1550кв.мивысотой4м;ещё
1150кв.мбудутотданыподосновноепомещение
хранилища.Упарковкиестьотдельныйвход,что
позволитэтомупространствуработатьпринеоб-
ходимостиавтономно,авмузеесмогутпроходить
одновременнонесколькопараллельныхсобытий.

ЧТО ВНУТРИ?
Такимобразом,вновомзданиимузеяпред-

полагаетсячетыреосновныхэкспозиционных
помещения:высокийБелыйзалнапервом
этаже,две«капсулы»напервомивторомэтажах
ибольшоепространствонаминуспервомэтаже.
«Капсулы»—выгородкиизлёгкихматериалов—
будутпредназначеныдлядемонстрациипред-
метовизсобственнойколлекциимузея,экспо-
зициивнихбудутсменятьсяредко.В Беломзале
ивподвалебудутпроходитьсменныевыставки,
причёмпространствоподвалапозволяетпрово-
дитьподвеилитривыставкиодновременно.

Несмотрянаточтосодержательнаячасть
новойэкспозицииещёразрабатывается,ужеиз-
вестно,чтомузейоткроетсябольшойвыставкой-
исследованием,посвящённойфеноменуперм-
скойрок-музыки.«Этобудетбольшоепутешест-
виевмиристорий,людейисобытий,которые
связанысрок-движением»,—говорятпредстави-
телимузея.«Андеграундная»локациянаминус
первомэтаже,помнениюНаилиАллахвердие-
вой,какнельзялучшесоответствуеттематике
проекта.

Директормузеяиархитекторвдваголоса
восхищаютсятранспортнымиилогистически-
мивозможностямиздания.Здесьестьогром-

ныеавтомобильныеворота,ведущиепрямо
в Белыйзалипозволяющиеорганизовать
тёплуюразгрузочнуюзону,несколькогрузовых
лифтов,предназначенныедляавтомобилейи
подходящиедляперемещенияэкспонатовмеж-
дуэтажами;автомобильныйпандус,ведущий
вподземныйпаркинг,позволиткомфортнодо-
ставлятьпроизведенияискусствавпомещение
сменныхвыставокивхранилище,апассажир-
скийлифт,соединяющийвсетриэтажа,ивход
науровнетротуараделаетмузейдоступным
дляпосетителейвсехуровнеймобильности.

Общаяплощадьновогомузейногоздания—
7620кв.м,экспозиционная—около2300кв.м,
лектории—140кв.м,офисыипереговорные —
200кв.м.Впроцессеосвоениямузейувели-
чится:взданиинаул.Крисанова,4естьещё
чердак,гденаходятсяслужебныераздевалки
и другиебытовыепомещениядлясотрудников.
Егоновоепредназначениеещёобсуждается.

ВнынешнемпомещениинабульвареГагари-
на,24общаяплощадь—3900кв.м,экспозици-
онная—около1500кв.м.

ДОРОЖНАЯ КАРТА
Автоцентр«ТелтаМБ»наКрисанова,4рабо-

таетдо1мая,послеэтогоондолженосвободить
помещение,вкоторомначнётся,пословам
архитекторапроектаАлександраЛеонова,
«деликатнаяиэкономичнаяреновация».Общая
стоимостьприспособлениязданияподмузей-
ныенужды—17млнруб.Никакихрадикальных
строительныхработнепредусмотрено,нетоль-
коиз-засжатыхсроковпереезда,ноипотому,
чтоотделкаавтосалона—оченькачественная,
так,полывыполненыизнемецкойкерамиче-
скойплитки,иихнехотелосьбыпортить.Зда-
ниеужеоборудованосамымисовременными
противопожарнымиидругимиинженерными
системами,поэтомуихмонтажнепонадобится.

Внутрипомещениебудетмаксимально
очищено:убраныгипсокартонныекороба,вко-
торыесейчасупрятаныметаллическиеколон-
ныи другиеконструкции,инавесныепотол-
ки-грильято,атакженынешниесветильники.
Фойе,выполненноедляавтосалонавсветлых
тонах,будетболеетёмным:стенысерые,пото-
локчёрный.Будетдемонтированаспециальная
вентиляция,необходимаядляработыавто-
мастерскойипищеблока—сейчасонасоздаёт
неприятныйзвуковойфон,вмузееэтогозвука
небудет.

Рендер из 
презентации 
архитектурной 
концепции 
музея PERMM
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Пермские 
театры 
и фести-
вальные 
проекты 
претендо-
вали  
в этом году 
на премии  
в 19 номи-
нациях

ФОТО ГЮНАЙ МУСАЕВА

ПРЕМИЯ 

«Прости, Теодор!»
Пермские спектакли получили четыре «Золотые маски»

Юлия Баталина

ВМосковскоммузыкальномтеатреим. Ста-
ниславскогоиНемировича-Данченко
22 апреляпрошлацеремониявручения

Национальнойтеатральнойпремии«Золотая
маска»засезон2021/22.Пермскиетеатрыифе-
стивальныепроектыпретендоваливэтомгоду
напремиив19номинациях.Жюрипремииут-
вердилоуспехпермяковвчетырёхноминациях.

Многоэтоилимало?Вообще-томного:пом-
нится,в2021годунаградупермяковнебылово-
обще,ав2019-ммыобъясняличитателям,чтодве
«Маски»—это«невсегодве,ацелыхдве»,такчто
нынешнийрезультатпрекрасный.Этовсёжене
позволяетигнорироватьтревожные«звоночки»
поповодутого,гденынчепермскиетеатры«про-
кололись»,иНациональнаятеатральнаяпремия
эти«проколы»внятнообозначила.

Носначала—обуспехах.
ФеноменальныйуспехвыпалнадолюТеатра-

Театра,получившегодве«Золотыемаски»из
четырёхзаявленных:егоспектакль—мюзикл
ЕвгенияЗаготаиМихаилаБартенева«Тритова-
рища»—сталлучшимвкатегории«Оперетта/
Мюзикл»,аТатьянаВиноградова—музыкаль-
ныйруководительтеатраидирижёр-поста-
новщикэтогоспектакля—получилапремию
вноминации«Работадирижёравоперетте/
мюзикле»,обойдявсвоейкатегориичетырёх
довольноизвестныхдирижёров-мужчин.Это
ужевтораяеё«Маска»—в«ковидном»2020году
онабыланагражденазамюзикл«Винил».Это
справедливоещёипотому,чтомноголетняя
работамузыкальногоруководителя,который
превратилдраматическийтеатрвсинтетичес-
кий,создалвнёмпоющуютруппу,оркестр
и балет,достойнавысочайшихнаград.

Пермскийтеатроперыибалета,потрадиции,
неосталсябез«Маски»:режиссёрВладиславс
Наставшевсбылнаграждёнзапермскуюпоста-
новку«ЕвгенияОнегина»Чайковского,претендо-
вавшуюнанаградувшестиноминациях.Премию
зарежиссёраполучилдиректортеатраДовлет
Анзароков,объяснивсвоёпоявлениетем,чтоНа-
ставшевсвнастоящиймоментопятьрепетирует
в Перми—насейраз«Бал-маскарад»Верди.

Ужеказалось,чтопроектДягилевскогофести-
валяDeTemporumFineComoedia(«Мистерияна
конецвремён»)КарлаОрфаосталсябезнаград:
«Маску»неполучилнисамспектакль,ниТеодор
Курентзискакоперныйдирижёр,нитроехудож-
ников(всего«Мистерия»былапредставлена
в пятиноминациях).Дирижёрмосковской«Ге-
ликон-оперы»ВалерийКирьянов,получивший
наградузапостановку«Аиды»Верди,началсвою
благодарственнуюречьсослов:«Прости,Теодор!»

Однакожюримузыкальноготеатраустроило
сюрприз:наградилограндиозныйспектакль
специальнымпризомсформулировкой«Заис-
ключительнуюмузыку,режиссуруисценогра-
фию».Председательжюри,режиссёрАлександр
Петров,вручаяпремию,пояснил,чтоэтоне
простоспектакль,аявление,котороенеукла-
дываетсяврамкистандартныхноминаций.
ТеодорКурентзис,хотяибылназвансосцены
вкомандепобедителейинаходилсявзале,на
сценуневышел.Премиюполучалирежиссёр
АннаГусева,хореографАнастасияПешкова,
художник-постановщикЮлияОрловаидирек-
торДягилевскогофестиваляАннаКасимова.

Судяповсему,ТеодорКурентзиспо-насто-
ящемупереживалзасвоёнеобычноедетище
исвоюмолодуюкоманду.Оннечасторадует
своимпоявлениемпубликуподобныхмероприя-
тий,иегоприсутствиевзалесталоглавнымме-
момцеремонии.Выходядляврученияглавных
наградвдраматическихноминациях,руково-

дительТеатранацийЕвгенийМироновпервым
деломсказал,обращаясьвзал:«Привет,Теодор!»

Вцеломрешениежюримузыкальноготеатра
надопризнатьоченьвзвешенным:оноподелило
наградымеждувсемидостойнымиспектаклями.

…Авотжюридраматическоготеатрапроиг-
норировалодвакамерныхпроектаизПермско-
гокрая—маленьких,ноотважных.

Спектакльгубахинской«Доминанты»«КУБ»
(«Кизеловскийугольныйбассейн»)надосмотреть,
конечно,наландшафте,длякоторогоонибыл
поставлен,на«Маске»жеонбылпоказанвзале.
ВМосквесамобытныйшахтёрскийвербатимвы-
звалажиотаж:пришлосьсрочноставитьдопол-
нительныепросмотры,билетовнехватало…Но
надопризнать:спрофессиональнойточкизрения
к«КУБу»множествовопросов:икдраматургии,
и кактёрскойработе.Дляэтогопроектаномина-
цияна«Маску»—ужебольшаяпобеда.

ОбиднозарежиссёраДмитрияОгороднико-
ва:готовиласьегоперваяпрофессиональная
номинация,но,какизвестно,послесерьёзных
дебатовинешуточногодавлениядирекция
«Маски»вэтомгодуотмениланоминацию«Ра-
ботарежиссёравдраматическомтеатре».

Скомпанией«немхат»,второйгодподрядно-
минирующейсявкатегории«Эксперимент»и ос-
тающейсябезнаграды,ситуациякудасложнее.
Чтобывсембылопонятно:«немхат»—этостуден-
ческийтеатрПермскогомедицинскогоуниверси-
тета.Наверное,этоединственныйслучайвмире,
когдасамодеятельныйтеатрнепрофильноговуза
серьёзноконкурируетвборьбезавысшуюпро-
фессиональнуюнаграду.Руководитель«немхата»
АлександрШумилинработаетсосвоиминеобыч-
нымиактёрамипоособойметодике:онучитих
нестолькопрофессиональнойречиисцендвиже-
нию,сколькоискренности,справедливополагая,
чтооткрытыйчеловекиговорит,исуществует
в обозримомпространствекрасиво.

…Ивоттеперьпредставьте,какиеэмоции
должныиспытыватьтеатральныепрофессиона-
лывжюри,когдаим,посути,нечегооценивать:
да,коми-пермяцкийпроект«Немхат-фест»очень
трогает,онзабираетсявдушу…Нопокаким

критериямегосудить?Темболеечтовкатегории
«Эксперимент»номинантовотсматриваютоба
жюри—музыкальноеидраматическое;сложно
представитьсебесостояниедирижёраилимузы-
кальногокритика,которыйимеетделососцени-
ческимпродуктомбезакадемическоговокала,
безбалетаибезмузыкальныхинструментов.

АлександрШумилинотноситсяквысокой
наградефилософски:вденьвручения«Масок»
онотправилсяввелопробег.

Темнеменееиу«Доминанты»,иу«немха-
та» —отличные«масочные»перспективы.
«Доминанта»нынчелетомпредставитновый
документальныйспектакль—мировуюпре-
мьерупопьесеАлександраВислова,вкоторой
жёсткаяисторическаяосновадостроенабуйной
авторскойфантазиейиюмором.«Немхат»жеза
двасвоих«масочных»годаобзавёлсяревност-
нымипоклонникамисредимосковскихкри-
тиков,ивсёбольшелюдейегознает,ждётего
новыхспектаклей.

Наконец,самоепечальное.Непервыйгодпод-
рядвПермьнеприезжают«Золотыемаски»в раз-
деле«Балетисовременнаяхореография».Даладно
«Маски»,даженоминацийвэтихкатегорияхуПер-
минебыло!РуководствоПермскоготеатраоперы
ибалетаэто,видимо,тревожит,посколькунаэтот
годназначеныдвебольшиебалетныепремьеры—
«Раймонда»и«Ярославна»,причёмнапостановку
последнейвыписанизСанкт-Петербургабывший
художественныйруководительПермскогобалета
АлексейМирошниченко.

Чтожекасаетсясовременнойхореографии,
тоздесьнадежданамолодоепоколение,прежде
всегонаКсениюМалинину(Свободныйтеатр
современноготанца)иОльгуИванову,которая,
какиАлександрШумилинс«немхатом»,руко-
водитвсего-тоуниверситетскимсамодеятель-
нымколлективом—ShakeDanceGroup,который
онапревратилавнастоящийтеатрсовременно-
готанцасроящимисявокругфанатами.

Нафиналнынешнеготеатральногосезона
и началоследующегонамеченоещёнемало
многообещающихпремьер.Возможно,черезгод
«масочный»раскладдляПермиизменится.

Проект 
Дягилевского 
фестиваля 
«Мистерия 
на конец 
времён» 
Карла Орфа
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Образ жизни

ФОТО ОЛЬГА ШУР

 Это сюжетная выставка, её 
залы — главы исторического романа, 
рассказывающего о судьбе большой 
семьи, исторический путь которой обе-
щал быть долгим и славным, но был 
прерван Октябрьским переворотом

ВЫСТАВКА

Семейная история
В Пермской художественной галерее открылась выставка о купцах Каменских

Юлия Баталина

Помнится,в1970–1980-егодысредисту-
дентовПермскогоуниверситетабыла
традиция,почтикульт:паломничество

кполуразрушенномудомикувозлеПятой
медсанчастинаул.Большевистской—бывшей
часовне,стеныкоторойбылиукрашенымайо-
ликовымипанно.Ходилислухи,чтоэторабота
НиколаяРериха,истуденты,устраиваяне-
большиепикникивозлеэтихстен,сострадали
Богородице,черезглазкоторойбылпропущен
электрическийкабель.

Ужетогдазвучалоназвание«усыпальница
Каменских»,котороесохранилоглавное—имя
Каменских,котороесегоднясновасправедливо
возвеличено.Восстановленозданиецеркви-
усыпальницы,возрождёнУспенскийженский
монастырь,агимназия,расположеннаяпосо-
седству,носитимябратьевКаменских.

Чтозабратья,чтоэтовообщезасемья,какова
еёрольвисторииПермииРоссииикаковасудь-
банаследия,рассказываетбольшаявыставка-
исследование«Рекаихрамы.Купцы-пароход-
чикиКаменские»,открывшаясявПермской
художественнойгалерее27апреля.

Этосюжетнаявыставка,еёзалы—главы
историческогоромана,рассказывающего
о судьбебольшойсемьи,историческийпуть
которойобещалбытьдолгимиславным,нобыл
прерванОктябрьскимпереворотом.

Первыйзалрассказываетоначаледеятельно-
стибратьевФёдораКузьмичаиГригорияКузь-
мичаКаменских—ихбольшиефотопортреты
встречаютвсехпосетителей.Бывшиекрепост-
ныекрестьяне,послеотменыкрепостного
праваониначалиторговатьизвозом,поэтому
залукрашенрасписнымидугамисколоколь-
чиками—символомрусскойторговойдороги.
Разбогатев,братьяосновалипароходство—
освоилисамыйсовременныйпотемвременам
транспортно-логистическийметод.

Замечательноеисторическоефотопермской
пристанивремёнКаменских,оченькачествен-
ное,несмотрянабольшойформат,здесьже,на
стенепервогозала.Рассматриватьего,пытаясь
сопоставитьисторическийпейзажснынеш-
ним, —особоеудовольствие.

Самыйпышныйивпечатляющий—второй
зал,рассказывающийобУспенскоммонастыре
иегохрамах.Здесьпрактическивсеэкспонаты
выставляютсявпервые,ивсеони—шедев-
рыживописииювелирногоискусстваэпохи
модерна.Главныйэкспонат—конечно,леген-
дарныйрериховскийиконостасизтойсамой
церкви-усыпальницывчестьиконыКазанской
БожьейМатери,построеннойсыномГригория
КаменскогоИваном,ноосновноеколичество

иконицерковнойутварипроисходятиздругой
церкви—большогомногоглавогохрамас вы-
сокойколокольней,которыйтоженаходилсяна
территорииУспенскогомонастыря.

Монастырьбылликвидированв1920году.
Этобылпервыйликвидированныймона-
стырьвПрикамье;тогдаещёвандализмне
былпоставленнапотокисобраласьсолидная
комиссия,вкоторуювходилипервыйдиректор
художественнойгалереиАлександрСыропя-
товивиднейшийиконописецначалаХХвека
АлексейВашуров,авторнекоторыхикониз
коллекцииКаменских.Решенобыловбольшой
церквиустроитьгородскойтеатр(вэкспози-
циипоказанегопроект—«синька»,накоторой

обозначенызрительныйзал,сцена,вестибюль
идажекурительнаякомната),авмаленькой —
музейцерковногоискусства.Имузейбыл
открыт!И проработалцелыхтригода…Правда,
вмонастыреоткрыликтомувременидетский
дом,ибеспризорникиповадилисьлазитьв не-
охраняемыйпоночаммузей,устраиватьтам
погромы.Посленеоднократныхмилицейских
рапортовмузейбылзакрыт,экспонатырозданы
поразнымколлекциям,большойхрамразобран
накирпичи,амаленькийчудомуцелелвместе
с майоликовымипанно,авторствокоторыхтак
инеустановленодостоверно.

Измногочисленныххрамовишкол,откры-
тыхКаменскимивПерми,НижнемНовгороде,
Санкт-Петербурге,сохранилосьдалеконевсё,
нокое-чтовсёжестоит,например,храмСиме-
онаВерхотурскогоилиМариинскаягимназия.
Плачевнаисудьбажилыхдомовсемейства:
всемпамятнатрагедиявСуксуне,когдапожар
уничтожилсказочныйтеремок—однуиздач
пароходчиков.Втораядача—«ропетовский»
узорчатыйдомик—былавНижнейКурье
и тоженесохранилась.

Вконтекстеблаготворительностивозникает
ещёодинважныйперсонаж—НатальяБахаре-
ва,сестраФёдораиГригорияКаменских.Имя
еёмужадосихпорноситпермскиймикрорай-
он,вкоторомстоитвосстановленныймона-
стырь,открытыйраноовдовевшейНатальей
Кузьминичной.

Особыйсюжет—судьбахудожникаАлексея
Зеленина,сироты,которогобратьяКаменские
выучилиажвПарижеикоторыйсталвидней-
шимпредставителемхудожественногомодерна
вПерми,авторомчасовнииоградынаместеза-
точениябояринаМихаилаРомановавНыробе.
ЕслибынеучастиеКаменских,этогохудожника
простонесуществовалобы.

Самыйдетективныйсюжетвыставочного
«романа»—историянижегородскойветви
Каменских:вНижнийпереехалсынФёдора
КузьмичаМихаил,которыйвыстроилбольшой
особняквнеоклассическомстиле.В1973году
вособнякебылобнаруженклад—роскошная
коллекцияизболеечем600предметовизстек-
лаифарфора,инебольшаячастьэтогоклада —
55предметов—впервыевПермипоказанана
выставкевгалерее.

Финалисториипечален…УКаменскихоста-
лисьнаследники,так,правнучкаФёдораКамен-
скогоЕленавсюжизнь—аждосвоих90лет —
проработалавТретьяковскойгалерее;однако
значениесемьи,конечно,былоуничтожено,как
имногоеизеёнаследия.Вэкспозициивгалерее
этотпечальныйфиналсимволизирует«Распя-
тие»работыМихаилаНестерова—ещёодно«вы-
жившее»произведениеизУспенскогомонасты-
ря,показанноевпоследнемзалевыставки.


